
Не летят журавли: о чем 
молчит Вероника в новом 
спектакле Константина 
Богомолова. Мнения 
публики разделились

ЭКСКЛЮЗИВ Гендиректор «Севмаша» Михаил Будниченко: 
Каждый новый «Борей» или «Ясень» совершеннее предыдущего

На плаву и под водой

Елена Мационг

Л
ето нынче сошло с ума. 
ЧС из-за природных ано-
малий объявляют то в од-

ном, то в другом регионе стра-
ны с периодичностью всего в 
несколько дней. Юг страны то и 
дело страдает от ливней, а за 
Уралом долгое время изнывали 
от жары и не могли дождаться 
осадков. Что происходит?  Об 
этом —наш разговор с профессо-
ром, руководителем отдела вза-
имодействия океана и атмосфе-
ры Арктического и Антарктиче-
ского НИИ Росгидромета Генри-
хом Алексеевым.

Генрих Васильевич, что сто-
ит за этими природными 
«катаклизмами»?

ГЕНРИХ АЛЕКСЕЕВ: Пока все-таки 
это не «катаклизмы». Отдель-
ные погодные явления не гово-
рят о «конце света». Аномально 
жаркое лето в средней полосе  

России  было в 1972 году. Потом 
повторилось в 2010-м. А в 1976 
году летом  грянули заморозки, 
у огородников погубило посад-
ки. И сейчас заморозки только 
что прошли в целом ряде обла-
стей — Тверской, Ярославской, 
Ивановской. Но как бы нас это 
ни удивляло, все эти аномалии 
в пределах нормы. Такие явле-
ния  происходили и  будут 
происходить.  Они вызваны так 
называемыми блокированиями 
теплых или, напротив, холод-
ных воздушных масс в разных 

регионах страны и мира. Дру-
гое дело, когда такого рода яв-
ления начинают происходить 
в с е  ч а щ е  и  ч а щ е ,  с  к у д а 
большей силой и интенсивно-
стью, вызывая пожары и разру-
шения, вот тут мы можем гово-
рить о том, что это уже след-
ствие глобального потепления 
климата. Например, в послед-
ние годы все чаще наблюдались 
снегопады даже на Аравийском 
полуострове, в Северной Афри-
ке,  не говоря уж об Италии, Ис-
пании. 

Генрих Васильевич, о глобаль-
ном потеплении говорят го-
дами, но до сих пор мало кто 
понимает, что это на самом 
деле такое. Скажите, как 
объяснить, например, жите-
лям Урала, где сейчас всего 
плюс 7 градусов, почему это не 
наступление ледникового пе-
риода  ? 

ГЕНРИХ АЛЕКСЕЕВ: И все-таки «на 
дворе» потепление, оно проис-
ходит стремительно, его ре-
зультаты видны на протяжении 
жизни всего одного поколения. 
За последние 30 лет температу-
ра на планете увеличилась на 
один градус, а в Арктике — на 
три. Источники климатических 
аномалий  проявляются в эква-
ториальных областях Атланти-
ческого, Индийского и Тихого 
океанов, где концентрируются 
огромные массы перегретой 
воды, вызывающие по-
годные возмущения на 
всем Земном шаре. 

Александр Емельяненков, 
Кронштадт 

М
н о г о ц е л е в а я 
атомная подвод-
ная лодка «Крас-
ноярск» проекта 
885М будет пере-
да н а  фл от у  д о 
конца 2023 года. 
А те субмарины, 
что идут за ней и 

находятся на различных стади-
ях постройки, унаследуют 
самое лучшее. При этом каждый 
новый корабль станет совер-
шеннее предыдущего. Об этом 
заявил журналистам генераль-
ный директор ПО «Севмаш» 
Михаил Будниченко на Между-
народном военно-морском са-
лоне, который проходит в Крон-
штадте на территории вновь со-
здаваемого туристско-рекреа-
ционного кластера «Остров 
фортов».  Мы попросили руко-
водителя крупнейшей в ОСК 
оборонной верфи ответить на 
вопросы «Российской газеты». 

Объем работ по гособоронзака-
зу на «Севмаше» за два десяти-
летия значительно вырос и в 
последние годы был стабильно 
высоким. А что сейчас? 

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО: Руководство 
страны ставит в приоритет со-
здание современных подводных 
лодок для защиты морских ру-
бежей России. Мы завершили 
строительство атомных подвод-
н ы х  р а к е т о н о с ц е в  с е р и и 
«Ясень» и «Борей», передав в 
состав Военно-морского флота 
четыре корабля. За этой серией 
пошли корабли усовершенство-
ванных проектов — «Борей-А» и 

«Ясень-М».  Это технически бо-
лее сложные атомоходы с интел-
лектуализацией боевых дей-
ствий, с внедрением передовых 
информационных технологий и 
радиоэлектронным вооружени-
ем. Они обладают новыми ха-
рактеристиками с точки зрения 
физических полей, систем 
управления оружием,  ма-
невренных свойств. 

Как и подобает субмаринам 
четвертого поколения?

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО: Аналогов та-
ким кораблям во флотах других 
стран нет. А в составе нашего Во-

енно-морского флота уже несут 
службу пять АПЛ этих проек-
тов, а также исследовательская 
подводная лодка «Белгород», 
построенные на «Севмаше». 
Как я уже говорил, за 10 лет мы 
передали ВМФ десять современ-
ных АПЛ. У нас есть четкая пер-
спектива по строительству всей 
линейки многоцелевых и стра-
тегических подводных ракето-
носцев. С задачами справляем-
ся. Строим корабли в соответ-
ствии с графиками, утвержден-
ными министерством обороны. 

За счет каких резервов это 
удается? 

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО:  Налажена це-
почка предприятий коопера-
ции. А на «Севмаше» — квалифи-
цированный коллектив, более 
30 тысяч человек. В свое время 
мы вели большой набор персо-
нала, сейчас процесс приоста-
новили, набрав нужное количе-
ство сотрудников для ритмич-
ного выполнения задач по ГОЗ. 
Технологически обновляем 

производство — на «Севмаше» 
идет масштабная модернизация 
мощностей, закупаем совре-
менное оборудование, что так-
же позволяет сокращать сроки 
строительства.  

Какие проекты считают на 
верфи самыми памятными, 
знаковыми для своего времени? 

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО: Если вернуть-
ся к истокам, то это, конечно, 
первая в мире подводная лодка, 
вооруженная баллистическими 
ракетами проекта В-611, и пер-
вая отечественная атомная под-
водная лодка «Ленинский комсо-
мол». Эти корабли обозначили 
новый вектор развития в миро-
вом и отечественном корабле-
строении. Первая ракетная суб-
марина была построена на «Сев-
маше» в 1956 году, пер-
вая атомная — через два 
года, в 1958-м.  

КЛИМАТ Ученый рассказал, чем вызваны природные ЧС этого лета

Жаркая кухня 

02
Госдума 
одоб рила 
меры 
по контролю 
за зарубежны-
ми организаци-
ями

03
Нотариусы 
предлагают 
услугу 
мгновенной 
передачи 
документов

04
Рост спроса 
на цемент 
бьет рекорды

04
В России 
«приземлят»
еще 12 ино-
странных 
хостинг-
провайдеров

05
Горящие туры 
в Турцию 
вновь стали 
доступны

06
Россия 
не хочет 
видеть 
главу Франции 
на саммите 
БРИКС

08
Дмитрий 
Булыкин — 
о перспективах 
Марцела Лички

ТЕАТР

Главной «участницей» и символом 
МВМС-2023 стала первая советская 
АПЛ «Ленинский комсомол». Уже этой 
осенью она заработает как музей.

А К Ц Е Н Т

Аналогов таким кораблям во флотах 
других стран нет. А в составе нашего 
Военно-морского флота уже несут 
службу пять АПЛ этих проектов

А К Ц Е Н Т

Как бы нас это ни удивляло, 
все эти аномалии в пределах нормы. 
Такие явления происходили 
и будут происходить

Расходы на школьные 
выпускные 
заметно выросли, 
особенно 
подорожали наряды

Нарендра Моди дал понять, 
что выстраивает 
сотрудничество 
ради интересов 
Индии, а не США

Чонгарский мост 
восстановят 
за несколько 
недель

ФИФА и УЕФА 
хотели бы вернуть 
наши команды 
на международную 
арену
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АВТОМОБИЛИ В правила 
получения водительских 
удостоверений 
вносятся поправки

За правами 
не ходи

Владимир Баршев

Водителей, которые попались в нетрезвом виде на до-
рогах, не допустят до экзаменов на права в ГИБДД. 
Иностранные права на грузовики и автобусы можно 
будет обменять на российские удостоверения только 
после прохождения обучения и сдачи экзаменов в Гос-
автоинспекции. А права на автобусы можно будет по-
лучить только при наличии стажа управления другими 
транспортными средствами. Такие поправки в закон о 
безопасности дорожного движения приняла Госдума 
во втором чтении.

Главным для российских водителей будет новелла о 
том, что водителей, которые попались в нетрезвом 
виде, не допустят до экзаменов на права. А также не вы-
дадут права, пока срок привлечения к ответственности 
не закончится.  

Речь идет о таких водителях, которые попались в не-
трезвом виде за рулем и без прав. Прав их лишить не-
льзя — у них их нет. Поэтому их можно посадить под 
арест на 10—15 суток. Либо оштрафовать тех, кого не-
льзя арестовывать, на 30 тысяч. Однако сейчас сразу 
по выходе из-под ареста они могут пойти и получить 
права, если до этого прошли обучение и сдали 
экзамены. То же касается водителей, у кото-
рых истек срок действия прав.

ПРАВО Правительство 
отказалось отменять 
изъятие сомнительных 
богатств у чиновников 

Выгонят 
из дворца

Владислав Куликов

Правительство России раскритиковало резонансную 
инициативу, предлагавшую отменить практику изъя-
тия сомнительных богатств у чиновников. Разработчи-
ки внесенного в Госдуму законопроекта по сути 
предлагали ввести «презумпцию честности» для яхт, 
особняков и бриллиантов, купленных чиновниками на 
неизвестно какие деньги. Однако в правительстве 
страны дали отрицательный отзыв на проект.

Напомним, уже около десяти лет действует практи-
ка: прокуратура вправе обратиться в суд, чтобы за-
брать в доход государства имущество чиновников, 
приобретенное на сомнительные средства. Если богат-
ства превышают сумму дохода за три года и, живя толь-
ко на зарплату, человек купить их не мог, богатств он 
лишится.

Как сообщил недавно Генпрокурор России 
Игорь Краснов, за прошлый год у чиновников 
изъяли 7,5 тысячи объектов имущества.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему 
Евросоюзу пришлось 
урезать новые санкции 
против России 

Пакет вторички

Василий Федорцев

Согласование очередного, одиннадцатого пакета санк-
ций против России далось Евросоюзу с большим тру-
дом. Представители стран ЕС одобрили его в Брюсселе 
после почти полутора месяцев переговоров. Но, как 
следует из слов европейских дипломатов, совсем не в 
том виде, в каком он был предложен изначально.

Главным его «новшеством» стали так называемые 
вторичные санкции — они нацелены на компании из 
третьих стран, реэкспортирующие в Россию европей-
скую продукцию и технологии двойного назначения. 
По словам дипломатов, в прилагаемый к новому санк-
ционному пакету список будут включены компании из 
Китая, Объединенных Арабских Эмиратов и Узбеки-
стана. Список пока не разглашается, но уже известно, 
что из первоначально внесенных в список восьми ки-
тайских компаний в итоге осталось только три, и те, 
если верить сообщениям СМИ, не китайские, а работа-
ющие в Китае российские.

Список был сокращен примерно неделю назад в ре-
зультате переговоров между Брюсселем и Пекином. В 
ЕС обосновали решение тем, что Китай якобы пообе-
щал прекратить реэкспорт подсанкционных товаров в 
Россию.

Но представитель КНР при ЕС Фу Цун заявил, что 
Пекин никаких подобных обязательств на себя не 
брал. Он назвал претензии ЕС бездоказатель-
ными и обещал ответные меры в случае, если 
компании из КНР останутся в списке.

6

5

5

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.06.23

Австралийский доллар 56,5606
Азербайджанский манат 49,1810
Армянский драм ** 21,6522
Белорусский рубль 28,0563
Болгарский лев 46,6926

Бразильский реал 17,4941
Венгерский форинт** 24,8382
Вон Республики Корея*** 64,5669
Вьетнамский донг**** 35,2299
Гонконгский доллар 10,6997

Грузинский лари 31,9016
Датская крона 12,2619
Дирхам ОАЭ 22,7628
Доллар США 83,6077
Евро 91,9430

Египетский фунт* 27,0587
Индийская рупия* 10,1715
Индонезийская рупия**** 55,8054
Казахстанский тенге** 18,6875
Канадский доллар 63,4208

Катарский риал 22,9691
Киргизский сом** 95,7706
Китайский юань 11,6221
Молдавских лей* 46,3959
Новозеландский доллар 51,9873

Новый туркменский манат 23,8879
Норвежская крона* 79,1342
Польский злотый 20,7551
Румынский лей 18,5301
СДР 111,7634

Сербский динар** 78,3159
Сингапурский доллар 62,3659
Таджикский сомони* 76,6087
Таиландский бат* 23,9679
Турецкая лира* 35,4713

Узбекский сум**** 72,7023
Украинская гривна* 22,6376
Фунт стерлингов  106,4410
Чешская крона* 38,4262
Шведская крона* 78,2324

Швейцарский франк 93,4895
Южноафриканский рэнд* 45,6015
Японская иена** 58,9285
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ Дальний Восток 
станет центром развития 
водородной энергетики

Из заряда вон 
выходящие

Светлана Задера, Сергей Тихонов 

Дальний Восток может стать одним из центров разви-
тия водородной энергетики, ряд компаний заинтересо-
ваны в запуске производства грузовиков и автобусов на 
водородной тяге. Эксперты отмечают, что для населения 
транспорт с водородными двигателями остается очень 
дорогим, поэтому нужны льготы. При этом для обще-
ственного транспорта водородные двигатели могут быть 
хорошим вариантом. 

Как рассказал «Российской газете» глава минвосто-
кразвития Алексей Чекунков, сейчас есть определенная 
конкуренция между электродвигателями и водородны-
ми схемами. «Ряд компаний продолжают всерьез рабо-
тать над водородными топливными элементами. У нас 
есть интересные предложения о разворачивании произ-
водства грузовиков и автобусов на водородной тяге, по 
производству водородных топливных элементов», — 
рассказал Чекунков. Министр отметил, что сейчас элек-
тромобили пошли в некотором смысле вперед по скоро-
сти и масштабам внедрения. «Мы не исключаем того, что 
водородные решения тоже будут применяться», — сказал 
министр. 

На Дальнем Вос-
токе и в Арктике во-
дородная энергети-
ка активнее всего 
развивается на Са-
халине, там плани-
руется создание Вос-
точного водородно-
го кластера, об этом 
рассказали «Россий-
ской газете» в Кор-
порации развития 
Дальнего Востока 
и Арктики (КРДВ). 
Получаемый водород в том числе планируется экспор-
тировать в страны АТР. В регионе обсуждается запуск 
водородных поездов. Так называемый водоробус с топ-
ливными элементами на крыше будет заряжаться на во-
дородных заправочных станциях на конечных останов-
ках. «При успешной реализации проекта на Сахалине, 
возможно, этот опыт будет распространен его на другие 
регионы России», — отметили в КРДВ.

Также собеседник добавил, что на Дальнем Востоке 
высокий потенциал и для создания литиевых аккумуля-
торов. Например, в Забайкалье планируется запустить 
предприятие по производству сподуменового концен-
трата (зеленый энергетический минерал. — Ред.), для 
этого планируется построить обогатительную фабрику. 
Сейчас ведутся работы по получению лицензии. Дру-
гой проект по освоению месторождения лития в Мур-
манской области организовала компания «Полярный 
литий» . «Компании интересуются запуском произ-
водств литиевых аккумуляторов, но это пока планы», — 
сообщили в КРДВ. 

Электромобили часто противопоставляют водород-
ному транспорту. Но если разобраться, в обоих случа-
ях в машине используется электродвигатель. В тради-
ционном электромобиле (BEV) он получает энергию 
от аккумулятора (чаще всего литиевого), который нуж-
но с определенной периодичностью заряжать от сети. 
А в водородном электрокаре (FCEV) энергия для двига-
теля получается в ходе химической реакции ячеек топ-
ливных элементов с водородом. Соответственно эти 
ячейки также периодически нужно заполнять водо-
родом. 

В итоге, различия заключаются лишь в способах и ис-
точниках зарядки/заправки. Из них же вытекают силь-
ные и слабые стороны традиционных электрокаров и во-
дородомобилей. Это цена машины, частота и скорость 
зарядки/заправки, пробег на «полном баке» и прочее.

С точки зрения экономической эффективности в по-
давляющем большинстве случаев выигрывают аккуму-
ляторные электромобили, причем даже на рынках, где 
водородному транспорту предоставляются наиболее 
щедрые преференции, поясняет консультант «Выгон 
Консалтинг» Иван Тимонин. Например, в Южной Ко-
рее, где для FCEV субсидия на приобретение может со-
ставлять до 25 тыс. долл., что позволяет покрыть поряд-
ка 40% от стоимости автомобиля, уже после 75 тыс. км 
пробега приобретение BEV становится более выгодным 
относительно водородной опции. В других же странах, 
экономические преимущества электротранспорта яв-
ляются еще более ярковыраженными. Обусловлено это, 
во-первых, большей стоимостью водородных автомоби-
лей относительно электрических аналогов без учета суб-
сидий, а во-вторых, высокой розничной ценой водорода. 

С этим согласен старший консультант группы ана-
литики в электроэнергетике Kept Роман Перминов, 
который отмечает, что цена на BEV снижается благо-
даря прогрессу в технологиях и увеличению спроса, 
в то время как водородные автомобили все еще относи-
тельно новы и дороги. Так, одна из самых популярных 
моделей на сжиженном водороде —Toyota Mirai — сто-
ит около 70 тыс. долл., а схожая по характеристикам 
BEV от компании Tesla Model 3 стоит вдвое дешевле — 
30 тыс. долл.

При этом водородный транспорт, как правило, обес-
печивает больший пробег на «полном баке», а также га-
рантирует высокую скорость заправки относительно 
аналогичных электромобилей. 

По мнению Перминова, короткое время заправки — 
важнейшее преимущество водородных автомобилей. 
В зависимости от зарядной станции и емкости аккуму-
лятора для полной зарядки BEV требуется от 30 минут 
до нескольких часов. В то время как водородный бак 
FCEV заправляется менее чем за пять минут. Но на конец 
2022 года в мире насчитывалось всего около 1000 во-
дородных АЗС, при этом в США — менее 100, а в России 
и вовсе вся водородная автозаправочная инфраструкту-
ра характеризуется наличием лишь одной эксперимен-
тальной АЗС в городе Черноголовка.

Поэтому неудивительно, что на сегодняшний день ак-
кумуляторные электромобили получили в мире карди-
нально более широкое распространение по сравнению 
с водородным транспортом, отмечает Тимонин.  

Президент РФ Владимир Путин 22 июня, в День памяти и скорби, возложил венок к Могиле Неизвестного Солдата у Кремлевской стены. В этот день глава государства посетил
Музей Победы на Поклонной горе в Москве, где ознакомился с проектом «Лица Победы» и зажег свечу у монумента «Скорбящая мать». Он осмотрел экспозиции «Битва за Москву»
и «Zаветам Vерны», посвященную Героям России — участникам СВО. 

КРЕМЛЬ 
Президент РФ 
провел встречу 
с премьером 
Катара

ОТКРЫТЫЙ 
ИНТЕРЕС
Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин 
провел вчера в Кремле встре-
чу с председателем совета ми-
нистров Катара Мухаммедом 
бен Абдель Рахман Аль Тани. 
Российский лидер отметил, что 
странам предстоит усилить 
сотрудничество в экономике 
и торговле. Аль Тани заявил, 
что Катар и Россию связыва-
ют общие интересы в области 
энергетики и продовольствен-
ной безопасности. 

Путин в начале встречи 
передал привет эмиру Ката-
ра, отметив, что все их встречи 
проходили на высоком уров-
не и подчеркивали намерения 
развивать отношения. Прези-
дент РФ также поблагодарил 
Аль Тани за участие делегации 
Катара, которая была пред-
ставлена на очень высоком 
уровне, в Петербургском меж-
дународном экономическом 
форуме. 

Президент России обратил 
внимание, что показатели дву-
сторонней торговли пока от-
носительно невелики в абсо-
лютных величинах. «Но налицо 
солидный, еще не раскрытый 
потенциал роста», — считает 
Путин. Он выразил надежду, 
что выработкой эффективных 
предложений на этом направ-
лении займется межправ-
комиссия, которую возглав-
ляет вице-премьер РФ Алек-
сандр Новак. Путин отметил 
успешную работу с Катаром 
и российского фонда прямых 
инвестиций — «там есть хоро-
шее движение вперед». 

В свою очередь, Аль Тани 
заявил, что прибыл с посла-
нием от его высочества шейха 
эмира Катара. «Оно касается 
дальнейших шагов по наращи-
ванию двустороннего сотруд-
ничества и координации», — 
пояснил он. Аль Тани указал на 
то, что Россию и Катар связы-
вают давние дружественные 
связи. «У нас есть общие ин-
тересы по широкому спектру 
вопросов, особенно в области 
энергетики, продовольствен-
ной безопасности, а также 
наши страны связывают общие 
проекты в области экономи-
ки», — отметил он и поблагода-
рил Россию за теплый прием.

Дальнейший разговор тра-
диционно для таких встреч 
прошел в закрытом форма-
те. Ранее в Кремле говорили, 
что главная повестка встре-
чи — многообещающее двусто-
роннее сотрудничество между 
Россией и  Катаром, взаимодей-
ствие в международном фор-
мате. «В том числе и по линии 
общих усилий по стабилизации 
справедливых цен на энергоре-
сурсы», — отмечал пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков в разговоре с журнали-
стами. Ранее встречу с Аль Тани 
провел премьер-министр Ми-
хаил  Мишустин.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила 
меры по контролю 
за зарубежными организациями

Внесут в список

Татьяна Замахина

За организацию и участие в де-
ятельности не зарегистриро-
ванных в России неправитель-
ственных организаций (НПО) 
введут административную 
и уголовную ответственность — 
вплоть до трех лет лишения сво-
боды. Такие поправки Госдума 
одобрила в первом чтении.

Согласно пакету законо-
проектов физическим и юриди-
ческим лицам разрешат участ-
вовать в деятельности ино-
странных или международных 
НПО только после их внесения 
в соответствующий реестр. 
А если сведения о российских 
подразделениях организа-
ции в нем отсутствуют, на пер-
вый раз нарушителю-участни-
ку придется заплатить штраф 
до 100 тысяч рублей, а за по-
вторное нарушение будет гро-
зить лишение свободы на срок 
до двух лет. Для организатора 
«планка» возрастает до трех 
лет. Реестр будет размещен на 
сайте минюста, за нарушения 
организации могут быть оттуда 
исключены.

Не случайно из 23 иностран-
ных НПО, которые были при-
знаны в прошлом году неже-
лательными в России, только 
одна зарегистрировалась офи-
циально и создала представи-
тельство. Как считают депу-
таты, они не зря игнорируют 

законы. «Зарубежные НПО, 
прикрываясь гуманитарными 
целями и часто в тесном взаи-
модействии с иноагентами, ра-
ботают на подрыв конституци-
онных и экономических основ 
нашей страны, — пояснил гла-
ва Комитета Госдумы по без-
опасности Василий Пискарев. — 
Они умышленно не открывают 
в России представительства, 
чтобы скрыть свою деструктив-
ную деятельность».

Со стороны зарубежных 
НПО и иноагентов депутаты 
фиксируют многочисленные 
попытки вмешательства в вы-
боры в РФ, дискредитации Во-
оруженных сил РФ и распро-
странения фейков об армии 
и т.п. «Вся эта деятельность 
финансируется из одних и тех 
же источников. Это прежде 
всего США, Великобритания, 
ФРГ и другие страны НАТО», — 
уточнил Василий Пискарев, 
который возглавляет профиль-
ную думскую комиссию по 
борьбе с иностранным вмеша-
тельством. 

По оценкам экспертов, 
в прошлом году только неком-
мерческим организациям-ино-
агентам на эти цели из-за рубе-
жа поступило более миллиарда 
рублей. А с учетом нелегаль-
ных источников поступления 
средств эта сумма может быть 
значительно больше, заявил 
глава комитета.  

Алексей Чекунков: Пока электромобили более популярны 
и распространены. 

Дмитрий Гончарук

К
абмину стоит увеличить 
уровень федерального со-
финансирования при мо-

дернизации сетей ЖКХ за счет 
средств Фонда развития тер-
риторий, считает вице-спикер 
Совфеда Галина Карелова. Вче-
ра она провела заседание Со-
вета по вопросам жилищно-
го строительства и содействия 
развитию жилищно-комму-
нального комплекса при СФ 
с участием главы минстроя 
Ирека Файзуллина.

До 2025 года в 84 регионах 
планируется заменить 13 тыс. 
км инженерных сетей, и на бли-
жайшие годы в федеральном 
бюджете для этого зарезервиро-
вали 130 млрд рублей в помощь 
к местному финансированию. 
При этом в самих регионах ви-
дят риски неисполнения про-
грамм в 2025—2027 годах, по-
скольку на этот период финан-
совые параметры пока не уста-
новлены.

«При подготовке проекта фе-
дерального бюджета на следу-
ющий цикл следует зарезерви-
ровать необходимые средства 
до 2026 года. А в паспорте феде-
рального проекта «Инфраструк-
турное меню» нужно отразить 
прогноз финансирования на 
весь период действия региональ-
ных программ», — предложила 
Карелова.

По ее мнению, утвержденные 
правкомиссией предельные раз-
меры помощи при модерниза-
ции сетей ЖКХ в расчете на один 
километр существенно ниже 
фактической стоимости работ. 
«Поэтому есть предложение 
к минстрою и минфину прора-
ботать возможность увеличения 
уровня федерального софинан-
сирования за счет средств Фонда 
развития территорий», — заяви-
ла вице-спикер. Она полагает, 
что параллельно нужно оптими-
зировать процесс согласования 
изменений региональных про-
грамм. Кроме того, стоит поду-
мать о возможности включения 
в региональные программы кон-
цессионных проектов.

Минстрой с Фондом разви-
тия территорий и регионами 
уже формируют для этого фун-
дамент. В комплексный план 
модернизации коммунальной 
инфраструктуры до 2030 года, 
который объединит все меро-
приятия и финансовые ресур-
сы, включат более 27 тыс. меро-
приятий на сумму 4 трлн рублей. 

Галина Карелова заметила, что 
параллельно нужно формиро-
вать банк достоверных данных 
о фактическом состоянии се-
тей. В него включат данные об 
аварийности, проценте износа, 
а при ремонте и новом строи-
тельстве за счет бюджета следу-
ет сразу устанавливать «умные» 
средства контроля.

Глава минстроя Ирек Фай-
зуллин заверил, что в ведомстве 
учитывают пожелания сенато-
ров и региональных властей. По 
его словам, более 40% линейных 
объектов нуждается или в заме-
не, или в капитальном ремонте. 
«У нас сегодня почти один мил-
лион километров инженерных 
коммуникаций. И необходимо 
капитально ремонтировать 43% 
сетей водоснабжения, 30% — 
теплоснабжения и 46% — водо-
отведения», — перечислил Фай-
зуллин.

Общий объем инвестицион-
ных бюджетных кредитов со-
ставляет 1 трлн рублей на пери-
од с 2021 по 2025 год. На реали-
зацию 533 проектов в сфере ком-

мунальной инфраструктуры вы-
делили почти 300 млрд рублей, 
сообщил министр.

Из 190 млрд рублей специ-
альных казначейских креди-
тов 140 млрд направляются на 
проекты инженерной и ком-
мунальной инфраструктуры, 
50 млрд рублей идут на модер-
низацию транспорта. Фонд раз-
вития территорий предостав-
ляет кредиты под 3,3% на проек-
ты модернизации коммунальной 
инфраструктуры. Работы общей 
стоимостью 186,8 млрд рублей 
идут на 1301 объекте в 74 регио-
нах. По 57 объектам в восьми 
регионах работу уже завершили.

Коммунальную инфраструк-
туру уже активно модернизиру-
ют за счет привлеченных инфра-
структурных бюджетных кре-
дитов, запускается и программа 
специальных казначейских кре-
дитов. Это позволит уже сейчас 
строить и обновлять необходи-
мые объекты, а возвращать сред-
ства в течение 25 лет.

Предмет особого внимания 
минстроя — новые регионы, где 
износ коммунальных сетей пре-
вышает 80%. Нужно подключить 
к теплу более 42 тыс. объектов, 
подготовить к зиме семь тысяч 
канализационных сетей. Файзул-
лин уточнил, что на обновление 
коммунальной инфраструкту-
ры четырех регионов направили 
25 млрд рублей из специальных 
казначейских кредитов.  

А К Ц Е Н Т

В комплексный план модернизации ком-
мунальной инфраструктуры до 2030 года 
включат более 27 тысяч мероприятий 

Электрокар в два 
раза дешевле 
машины с водо-
родным двига-
телем, но и заправ-
ляется он дольше ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Совбезом 

ситуацию в зоне СВО

Силы и средства
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин про-
вел в четверг совеща-
ние с постоянными 
членами Совета без-
опасности, где обсу-
дил ситуацию в зоне 
специальной военной 
операции. Президент 
подчеркнул, что сей-

час это один из самых важных 
вопросов актуальной повестки. 

«Сергей Кужугетович, как 
ситуация в зоне боевых дей-
ствий?» — спросил Путин в нача-
ле разговора. 

Глава минобороны Сергей 
Шойгу заявил о снижении тем-
па наступления украинской ар-
мии. «На сегодняшний день си-
туация складывается следую-
щим образом. После проведе-
ния в течение 16 суток активных 
боевых действий, понеся суще-
ственные потери, противник 
снизил активность», — отметил 
он. По его словам, в настоящее 
время противник занимается 
перегруппировкой, собирая те 
силы, которые могли бы в даль-
нейшем вести наступление. 
Шойгу отметил, что наступа-
тельный потенциал украинской 
армии не исчерпан. «Силы для 
ведения дальнейших наступа-
тельных действий у противни-
ка еще есть, сохраняются, не-

смотря на большое количество 
утраты как по технике, так и по 
личному составу», — сказал он. 
Поэтому российская сторона 
ведет подготовку для реакции 
на дальнейшие наступательные 
действия ВСУ.

Во время совещания Влади-
мир Путин обратился и к секре-
тарю Совбеза Николаю Патру-
шеву: «Николай Платонович, 
я просил вас поддерживать от-
ношения с коллегами из различ-
ных ведомств, чтобы у нас скла-
дывалась объективная картина 
того, что происходит». «Ясно, 
что основная ответственность 
лежит на министерстве оборо-
ны, но, тем не менее, информа-
ция скапливается и в других ве-
домствах», — добавил президент 
и попросил Патрушева доло-
жить о ситуации.

Секретарь Совбеза в своем 
докладе сообщил, что потери Ки-
ева в ходе украинского контрна-

ступления уже превысили 13 ты-
сяч военных. По словам Патру-
шева, это обобщенные данные 
за 4—21 июня, поступившие от 
разных ведомств. Путин спро-
сил, подтверждает ли министр 
обороны данные секретаря Сов-
беза. «Я подтверждаю, тем бо-
лее что в основном эти данные — 
это данные, взятые по перехва-
там, доклады командиров укра-
инских частей», — сказал он.

Патрушев также доложил 
президенту об уничтожении 
с начала контрнаступления ВСУ 
13 западных танков и 59 запад-
ных бронемашин пехоты (БМП). 
«На сегодняшний день мы вла-
деем следующими данными. 
С 4 по 21 июня уничтожили: 
танков — 246 единиц, в том чис-
ле западных — 13, боевые брони-
рованные машины и бронеавто-
мобили — 595 единиц, в том чис-
ле БМП — 152 единицы, из них 
западных — 59, боевые брони-

рованные машины — 443 едини-
цы, орудия полевой артиллерии 
и минометы — 279 единиц, из них 
западных — 48. Ракетные систе-
мы залпового огня — 42 единицы, 
зенитные ракетные комплексы — 
две единицы, тактические ис-
требители — десять единиц, вер-
толеты — четыре единицы, бес-
пилотные летательные аппара-
ты — 264 единицы, автомобиль-
ная техника — 424 единицы», — 
перечислил Патрушев все поте-
ри военной техники.

Путин попросил Шойгу 
рассказать об угрозах, которые 
создаются при поставках Киеву 
техники. «Мы знаем, что против-
нику собираются поставлять до-
полнительную западную техни-
ку. Как вы как министерство обо-
роны оцениваете угрозы в этой 
связи?» — спросил президент.

Шойгу отметил, что в 2023 
году ВСУ планируется поста-
вить 250 танков, в том числе 
около 120 «Леопардов» и 31 
«Абрамс». Но, по его словам, 
на данный момент понятно, что 
техника от стран Запада, постав-
ленная и планируемая к постав-
ке Киеву, «существенным об-
разом на ход боевых действий 
не повлияет». «А если добавить 
к этому, что основная часть бро-
нетехники, боевых брониро-
ванных машин — это прошлое, 
а где-то и позапрошлое поколе-

ние, имеющие с одной стороны 
слабые степени защиты и не ту 
эффективность, которую пока-
зывает современная техника, 
мы не видим здесь каких-либо 
угроз», — добавил министр обо-
роны РФ.

Он также сообщил, что к кон-
цу июня будут сформированы 
резервная армия и армейский 
корпус, которые получат бо-
лее 3,7 тысячи единиц боевой 
техники. «112 единиц в сред-
нем каждые сутки мы получа-
ем. Это касается и модернизи-
рованной техники, и новой тех-
ники, поэтому здесь мы набра-
ли серьезные темпы и каких-то 
рисков по срыву формирова-
ния резерва не видим», — заявил 
Шойгу.

Путин в свою очередь отме-
тил, что Запад может поставить 
Украине дополнительную тех-
нику, но мобилизационный ре-
зерв конечен. «Похоже, запад-
ные союзники Украины дей-
ствительно решили воевать 
с Россией до последнего укра-
инца», — подчеркнул президент. 
Путин призвал исходить из того, 
что наступательный потенциал 
противника не исчерпан. «Ряд 
стратегических резервов пока 
не задействован, и прошу иметь 
это в виду при построении бое-
вой работы. Исходить нужно из 
реалий», — указал он.  
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Российские войска с начала 
контрнаступления ВСУ уничтожили 
246 украинских танков, в том числе 
13 западного производства

ПРОЕКТЫ Сенаторы предложили увеличить 
федеральное софинансирование модернизации ЖКХ

В расчете на сети
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ТЕХНОЛОГИИ Нотариусы 
предлагают участникам 
СВО услугу мгновенной 
передачи документов

Доверительно 
и быстро

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сообщили о росте 
такого нотариального действия, как «телепортация» до-
кументов: мгновенной передачи официальных бумаг из 
одного города в другой. Особенно такая услуга востребо-
вана участниками специальной военной операции.

Система работает так: нотариус переводит бумаж-
ный документ в цифровой формат с сохранением юри-
дической силы. Иными словами, бумага с печатью оста-
ется бумагой с печатью, пусть теперь и электронной. Тут 
же документ передается по цифровым каналам друго-
му нотариусу в лю-
бом городе страны. 
Второй нотариус 
превращает элек-
тронную версию 
обратно в «бумагу» 
и отдает тому, кто 
с нетерпением ждет 
документ.

«Сейчас «нота-
риальная телепор-
тация» документов 
приобрела дополни-
тельную важность — 
она востребована 
участниками специальной военной операции. В частно-
сти, среди раненых военнослужащих, которые находят-
ся на лечении в госпиталях, — подчеркнули в ФНП. — Это 
может потребоваться, например, для подачи заявлений 
на государственные услуги, льготы, страховое возмеще-
ние, а также для решения других насущных правовых во-
просов».

Так, например, многие из тех, кто находится в мо-
сковских лечебных учреждениях, родом из других рос-
сийских городов. Для них принципиальна возможность 
встретиться с нотариусом в госпитале и оперативно, 
не покидая его стен, отправить семье доверенность, со-
гласия и прочие важные документы. Примечательно, что 
помощь нотариусов для наших героев бесплатна. Напо-
мним, нотариат ввел льготы для участников СВО. Они 
полностью освобождаются от оплаты услуг правового 
и технического характера по ряду нотариальных дей-
ствий, включая удостоверение равнозначности элек-
тронного документа бумажному, а также передачу элек-
тронных или бумажных документов физическим и юри-
дическим лицам.

В целом в первом квартале 2023 года  россияне 
воспользовались нотариальными действиями по 
переводу бумажного документа в «цифру» и обратно 
887,5 тысячи раз. За последние пять лет спрос на «теле-
портацию» вырос более чем в 4,5 раза. Житейский при-
мер: пересылка через нотариуса аттестата и его последу-
ющая отправка в вуз в рамках приемной кампании.  

Иван Петров

В 
ночь со среды на четверг 
Воздушно-космические 
силы (ВКС) России нане-

сли очередной групповой ракет-
ный удар по складу, на котором 
хранилось ранее доставленное 
на Украину иностранное воору-
жение и военная техника. Уточ-
няется, что применялось высо-
коточное оружие большой даль-
ности. «Назначенный объект 
был поражен — цель ракетного 
удара достигнута», — говорит-
ся в сводке минобороны о ходе 
спецоперации.

Напомним, российские во-
енные целенаправленно уни-
чтожают технику и вооруже-
ние, передаваемое странами 
НАТО киевскому режиму. Удары 
высокоточным оружием с кора-
блей и авиации наносятся по 
складам и эшелонам с зарубеж-
ным вооружением.

Что касается линии боево-
го соприкосновения, то там си-
туация в последние дни сильно 
не меняется. Украинские воен-
ные по-прежнему пытаются на-
щупать бреши в нашей оборо-
не, но еще на подходе получа-
ют «пламенный привет» от рос-
сийских летчиков и артиллери-
стов. После чего спешно бегут 
с поля боя.

«В течение прошедших су-
ток вооруженные силы Украи-
ны продолжали безуспешные 
попытки наступательных дей-
ствий на Южно-Донецком, За-
порожском, Донецком и Крас-
нолиманском направлениях. На 
Южно-Донецком направлении 
в районе Времевского высту-
па отражены две атаки подраз-
делений 37-й бригады морской 
пехоты», — сообщили в россий-
ском военном ведомстве.

На Запорожском направле-
нии ударами авиации и огнем ар-
тиллерии удалось нанести пора-
жение подразделениям против-
ника. Общие потери ВСУ за сут-
ки составили свыше 110 укра-
инских военнослужащих, два 
танка, четыре БМП, 8 бронема-
шин и две гаубицы Д-20.

 На Донецком направлении 
уничтожено более 185 укра-
инских военнослужащих, бое-
вая машина пехоты, две броне-
машины и три автомобиля.

В районах Северска и Ав-
деевки в ДНР были уничтоже-
ны два склада боеприпасов 
подразделений ВСУ.

На Краснолиманском на-
прав лении успешно отражены 
пять атак противника в райо-
нах населенных пунктов Кузь-
мино и в Серебрянском лесни-
честве. За сутки там уничтоже-
но свыше 135 украинских во-
еннослужащих, две боевые ма-
шины пехоты, две бронемаши-
ны, три пикапа, самоходная ар-
тиллерийская установка «Ака-
ция», а также гаубица Д-30. 

На Купянском направлении 
общие суточные потери про-
тивника составили до 30 воен-
нослужащих, бронетранспор-
тер, два автомобиля, а также 
самоходная артиллерийская 

установка М109 Paladin произ-
водства США. 

На Херсонском направле-
нии уничтожено до 45 укра-
инских военнослужащих, два 
автомобиля, а также гаубица 
Д-30.

Об отсутствии хоть каких-то 
значимых успехов на поле боя 
у украинских военных вчера 
сообщил председатель запо-
рожского общественного дви-
жения «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов. По его словам, 
ВСУ в Запорожской области со-
всем не продвинулись. «Подав-
ляющая часть ВСУ находится 
в предполье или в серой зоне, 
не заняв даже нашей первой 
линии обороны. Это вызывает 
сдержанный оптимизм, но надо 
понимать, что битва еще впере-
ди, так как основные резервы 
враг еще не задействовал», — 
цитирует его ТАСС.

По мнению Рогова, главная 
битва с украинской армией со-

стоится этим летом, поскольку 
ВСУ новую фазу наступления 
намерены провести до июль-
ского саммита НАТО.

По словам Рогова, укра-
инские войска могут, в том чис-
ле, предпринять попытку ата-
ковать с нового направления — 
со стороны правого берега Дне-
пра по обмелевшему Каховско-
му водохранилищу. «Риск фор-
сирования Днепра растет, по-
тому что водной глади стало 
меньше. Времени на пересече-
ние обмелевшего водохранили-
ща понадобится меньше», — по-
яснил он.

Успешность российской 
обороны против украинского 
контрнаступления в Запорож-
ской области признали уже 
и немецкие эксперты. Об этом 
сообщил телеканал ZDF. Они 
объяснили неудачи ВСУ эф-
фективным применением рос-
сийскими военными систем 
дистанционного минирова-

ния «Земледелие», радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ), а также 
 грамотной перегруппировкой 
сил. 

Кроме того, немецкие экс-
перты указали на недостаток 
у ВСУ боевой авиации и систем 
ПВО. Последнее, по их словам, 
позволяет России успешно 
применять ударные вертолеты.

« Ук р а и н с к о е  к о н т р н а -
ступление не может считать-
ся успешным. Созданные Рос-
сией оборонительные линии, 
судя по всему, эффективные», — 
заявил РИА Новости француз-
ский эксперт в области меж-
дународных отношений и уре-
гулирования вооруженных 
конфликтов Жиль-Эммануэль 
Жаке.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил 
о дополнительном финансировании проекта Ту-214

Полетное задание
Владимир Кузьмин,
Казань 

П
равительство по со-
гласованию с пре-
зидентом выделит 
более 41 миллиар-
да рублей из Фон-
да национального 
благосостояния для 
расширения произ-
водства российско-

го самолета Ту-214, сообщил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Вчера глава правительства 
в столице Татарстана посетил 
Казанский авиационный завод. 
На базе предприятия прошло 
совещание по проектам гра-
жданского авиастроения. Сей-
час в них вкладываются значи-
тельные ресурсы, чтобы уско-
ренными темпами поднять 
в российское небо достаточное 
количество собственных само-
летов и уйти от импортозави-
симости, в том числе в деталях 
и узлах.

Перед Казанью стоит задача 
значительно нарастить произ-
водство пассажирских средне-
магистральных Ту-214. Сейчас 
он серийно выпускается в спе-
циальных версиях для государ-
ственных заказчиков. Новый 
такой лайнер в ливрее специ-
ального летного отряда «Рос-
сия» премьер-министру проде-
монстрировали в одном из анга-
ров завода. Но уже в следующие 
два года 11 самолетов должны 
поступить в парк «Аэрофлота», 
а всего авиакомпания, как пред-
полагается, пока что получит 
40 машин до 2030 года.

В условиях санкционного 
давления на страну правитель-
ство стало уделять авиапрому 
особенно повышенное внима-
ние. «Необходимо снизить за-
висимость от зарубежных мате-
риалов, комплектующих и на-
ладить выпуск отечественных 
машин, расширить их линей-
ку, тем более что спрос на них 
огромный», — подчеркнул Ми-
хаил Мишустин.

Результаты этой работы 
уже появляются. В прошлом 
году сертифицировали новый 
МС-21 с российским двига-
телем ПД-14 и композитным 

крылом. Успешно проведены 
аэродинамические испытания 
опытных образцов региональ-
ного Ил-114 и многоцелево-
го самолета «Байкал». Прохо-
дят испытания обновленного 
« Сухой Суперджет», который 
будут оснащать отечественны-
ми двигателями ПД-8.

Отдельную государственную 
программу кабинет министров 
запустил для поддержки произ-
водств. В этом году ее профи-
нансируют на 40,5 миллиарда 
и примерно столько же средств 
будет направлено в 2024 году. 
«Эти средства в том числе на 
модернизацию производств 
и инженерных центров, на со-
здание перспективных двига-
телей и другие важные проек-

ты», — напомнил председатель 
правительства.

Субсидии от государства 
получают научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские разработки по прио-
ритетным направлениям авиа-
строения. «В трехлетнем бюд-
жете заложили на такие цели 
более 90 миллиардов рублей. Из 
них на этот год — около 37 мил-
лиардов», — рассказал Ми-
шустин.

В результате от российских 
авиационных заводов, специа-
лизирующихся на производстве 
гражданских самолетов, к 2030 
году ждут более 1000 новых 
отечественных воздушных су-
дов. Казанскому предприя-
тию в этом плане отводится 

своя роль — к 2025 году выйти 
на выпуск ежегодно 10 Ту-214, 
а затем увеличить до 20.

Уже сегодня Ту-214 на 87% 
состоит из отечественных 
комплектующих. «До конца 
2024 года будет произведено 
полное импортозамещение на 
отечественные комплектую-
щие и материалы», — пообещал 
управляющий директор компа-
нии «Туполев» Вадим Коро-
лев. Подтвержденная потреб-
ность в таких воздушных су-
дах — до 150 единиц на период до 
2032 года. На 20 лайнеров есть 
твердые контракты, на 67 само-
летов подписаны соглашения 
о намерениях, на 61 имеются 
заявки от потенциальных заказ-
чиков.

Однако новая задача по 
расширению производства до 
20 самолетов в год требует се-
рьезного развития предпри-
ятий, работающих в проекте, 
заявил Королев. Чтобы выйти 
на этот показатель к 2027 году, 
завод подготовил план меро-

приятий по расширению и мо-
дернизации. Его вторая оче-
редь оценивается в 83,6 мил-
лиарда рублей. В частности, 
13 миллиардов необходимы 
для приобретения 141 едини-
цы современного механообра-
батывающего и другого обо-
рудования, 4 миллиарда — для 
изготовления современных ав-
томатизированных технологи-
ческих линий в цехах агрегат-
ной и окончательной сборки, 
22,7 миллиарда — на строитель-
ство и реконструкцию около 
100 тысяч квадратных метров 
производственных площадей. 
Комплекс мер также преду-
сматривает создание системы 
послепродажного обслужива-
ния самолетов, обучение летно-
го состава, прием на работу бо-
лее двух тысяч основных произ-
водственных рабочих. На нача-
ло совещания эта часть плана 
финансированием обеспечена 
не была.

Михаил Мишустин поин-
тересовался гарантиями того, 

будут ли все эти планы реали-
зованы, если правительство 
обеспечит финансирование. 
Получив утвердительный от-
вет, он рассказал, что накануне 
по согласованию с президен-
том принято решение о выделе-
нии на проект 41,8 миллиарда 
рублей из Фонда национально-
го благосостояния. По его сло-
вам, это решение позволит уже 
сегодня в самом ускоренном 
темпе заниматься технологи-
ческим оснащением произ-
водств. 

Оставшиеся средства (около 
42 миллиардов рублей), по сло-
вам премьера, могут быть полу-
чены через облигационные зай-
мы госкорпорации «Ростех». 
Их можно выпускать на срок до 
15 лет с купонным доходом при-
мерно 1,5% годовых. «И ждем 
от вас 20 лайнеров ежегодно», — 
заключил глава кабинета мини-
стров.  

Михаил Мишустин осмотрел салон 
самолета Ту-214 во время посещения 
Казанского авиазавода.

А К Ц Е Н Т

Власти ждут от авиазавода производства 
20 пассажирских лайнеров Ту-214 в год

Российские артиллеристы наносят 
залп по позициям ВСУ, после чего 
сразу же меняют дислокацию.

Военный из госпи-
таля может пере-
дать через нота-
риуса документы 
семье или выпи-
сать доверенность

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
ФАКТЫ

УКРАИНСКИХ ВОЕННЫХ 
УЧИЛИ «УБИВАТЬ РУССКИХ» В ФРГ И СЛОВЕНИИ
Иван Петров

У
краинские военные про-
шли в ФРГ и Словении пси-
хологическую обработку — 

им внушали, что русских необхо-
димо убивать. Об этом рассказа-
ли вэсэушники, плененные рос-
сийскими военнослужащими на 
краснолиманском направлении. 

«Особенностью является то, 
что все они проходили военную 
подготовку в странах НАТО — 
в Германии, Словении. Гер-
манские инструкторы и психо-
логи других стран психологиче-
ски готовили украинских воен-
нослужащих убивать русских», — 
говорится в сообщении Минобо-
роны России.

Так, западные психологи вну-
шали украинским военным не-
нависть к русскому народу, при-
зывали к нарушению междуна-
родных гуманитарных правил 
ведения войны, убеждали в сла-
бости российской армии и уве-
ряли в скорой победе Украи-
ны. По словам военнопленных, 
остальная подготовка была не 
на высоте: в первых боях сол-
даты сдались в плен, чтобы не 
быть убитыми. Кроме того, ко-
мандиры, наученные западными 
инструкторами, сами остаются 
в тылу, а солдат бросают в мясо-
рубку.

При этом все украинские во-
еннопленные отмечают достой-
ное отношение к ним российских 
военнослужащих. По их словам, 
отношение даже лучше, чем в их 
подготовленной западными ку-
раторами армии.

Чуть ранее telegram-канал 
минобороны опубликовал по-
казания пленных солдат ВСУ из 
числа мобилизованных. По сло-
вам мужчин, их практически без 
обучения бросили на передовую, 
а в тех, кто рисковал отойти на-
зад, стреляли отряды Нацгвар-
дии, СОБР и даже собственные 
командиры.

Алексей Куприенко расска-
зал, что встретил полицейского 
и военкома около магазина возле 

дома. Сотрудники сразу попыта-
лись вручить ему повестку, одна-
ко он попытался убежать. Алек-
сея догнали и тут же отправили 
в военкомат, где его зачислили 
в штурмовую бригаду и бросили 
в бой без подготовки.

«Командиру с позывным Ди-
джей на нас было просто напле-
вать. Он к нам относился как 
к пушечному мясу, как к собакам 
просто. В случае какой-то опас-
ности он убегал постоянно и сто-
ял сзади в 2—3 километрах», — 
рассказал Алексей.

По его словам, из шести чело-
век, которые стояли с ним на по-
зиции, в живых остался только 
он один. Потери очень большие. 
«Командир просто убежал. Все 

потери — это вина его неадекват-
ных решений. Оставив нас и убе-
жав, он поступил как последняя 
гнида», — говорит пленный.

При этом, по его словам, про-
стым военным выйти из боя не 
давали.

«Вокруг всегда жесть, кровь, 
куча «двухсотых». Случаи де-
зертирства бывали, но сзади на-
ших позиций постоянно стоит 
Нацгвардия и СОБР, у которых 
есть команда стрелять на пора-
жение. Я знаю, что и командиры 
рот участвовали в этом — стреля-
ли в своих подчиненных».

Старший сержант Виктор Ко-
сенко рассказал, что его забра-
ли на передовую с работы — пря-
мо с завода. Служить он не хотел 
и при первой возможности сразу 
сдался.

«Мы шли с нашим отделением 
выполнять задание — копать око-

пы на краю посадки. Когда подо-
шли туда, увидели российских 
военных и сразу сдались. Отне-
слись к нам отлично. Даже поде-
лились тем, что у них было с со-
бой. Такое отношение для меня 
стало неожиданностью — очень 
много дезинформации».

По словам Виктора, тем, кто 
был мобилизован, покинуть 
подразделения просто невоз-
можно: «Даже без ноги оттуда не 
уйдете», — говорит Косенко.

Пленный военнослужащий 
28-й отдельной механизирован-
ной бригады ВСУ Алексей Кон-
дратовец рассказал, что на бое-
вые позиции под Горловкой мо-
билизованных солдат отправля-
ли, угрожая расстрелом. 

По его словам, уже через не-
делю после мобилизации он ока-
зался на фронте вместе с други-
ми новобранцами. «Утром нас 
поднял командир роты — позыв-
ной Сармат, и сказал, чтоб мы 
выдвигались на позиции. Мы 
сказали, что знаем, там уже была 
четвертая и шестая роты, и они 
погибли. На что он ответил, что, 
если мы никуда не пойдем, он нас 
просто расстреляет», — расска-
зал пленный ТАСС.

Боец подчеркнул, что на по-
зициях, куда привезли нович-
ков, еще оставались выжившие, 
но тяжело раненные. Новобран-
цы помогли погрузить их в авто-
мобиль и заступили на службу, 
а спустя несколько часов оказа-
лись в плену. «Никакой артилле-
рии с нашей стороны, по нам же 
летело каждую минуту», — посе-
товал военнопленный.  

АРМИЯ

ВКС РОССИИ УНИЧТОЖИЛИ СКЛАД С ЗАРУБЕЖНЫМ ВООРУЖЕНИЕМ

— За ходом СВО следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Граждане начали рассчитываться при крупных покупках 
через нотариуса — подробнее на сайте
rg.ru/art/2574854
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Германские психологи внушали военным 
ВСУ ненависть к русскому народу,
убеждали в слабости российской армии 
и уверяли в скорой победе Украины
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ТРЕНД Производители 
отмечают небывалый 
скачок спроса на цемент

Правила 
хорошего 
бетона

Марина Трубилина

Сезонное увеличение спроса на цемент  в этом году 
оказалось в несколько раз выше обычного, отмечают 
производители. Строительная отрасль пошла в рост, и 
это стимулирует экономику в целом. Но в ряде регио-
нов отмечают проблемы с доставкой стройматериалов 
на стройки.

В мае-июне объемы потребления цемента по отно-
шению к зиме, по данным НО «Союзцемент», в некото-
рых регионах выросли в десять раз. Хотя обычно рост 
в регионах с самой высокой сезонностью (речь прежде 
всего о Сибирском федеральном округе) составляет 2,5—
3 раза, говорит исполнительный директор объединения 
Дарья Мартынкина. По некоторым регионам наблюда-
ются пиковые всплески с увеличением потребления в 
июне к июню прошлого года на 30—70% (например, в Та-
тарстане, Удмуртии, Самарской области).

По потреблению цемента нередко оценивают актив-
ность строительства (доля сооружений из других ма-
териалов не так велика). По данным Росстата, за 4 ме-
сяца объем работ, выполненных по виду деятельности 
«Строительство», на 7,4% превысил показатели того же 
периода прошлого года (в сопоставимых ценах).  Объемы 
строящегося жилья, по данным ДОМ.РФ, находятся на 
рекордных значениях — 101,5 млн кв. м.  Строительная 
отрасль тянет за собой всю экономику. В минэкономраз-
вития пояснили «РГ», что строительный сектор сейчас 
наряду с агропромышленным комплексом, а также обра-
батывающей промышленностью оказывают поддержку 
экономическому росту.  По прогнозу  министерства, ВВП 
России в этом году вырастет более, чем на 1,2%. 

Рост  спроса на цемент в «Союзцемент» объясняют 
активным возведением жилья, интенсивным поступле-
нием в строитель-
ную отрасль финан-
сирования, в том 
числе государствен-
ного. 

Сезонный пик 
спроса в этом году 
наступил рань-
ше обычного — не в 
июле-августе, а уже 
в начале июня, гово-
рит директор по за-
купкам и логистике 
«ЦЕМРОС» Денис Назаров. После этого ожидается его 
переход в «плато». Положительная динамика объемов 
строительного производства может быть обусловле-
на ростом объема малоэтажного строительства, актив-
ным строительством и восстановлением зданий на но-
вых территориях, добавляет президент Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков.

Высокий спрос на перевозки строительных грузов 
в целом подтверждают и в РЖД. Как сообщили «РГ» в  
компании, наблюдается рост на 9,1% с начала года, до 
54,6 млн тонн.  Погрузка цемента за пять месяцев это-
го года составила 9,3 млн тонн, что на 0,5% выше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 

Всплеск спроса привел к задержке с поставками це-
мента на стройки в некоторых регионах. При этом дефи-
цита цемента нет, есть лишь проблемы с логистикой. В 
некоторых городах в начале июня наблюдались перебои 
с поставками цемента на бетонно-растворные узлы, но 
глобальной проблемы нет, считает Глушков.   

Некоторый дефицит цемента все же наблюдается по 
всей европейской части страны, говорит руководитель 
Комиссии по проектному финансированию Обществен-
ного совета при минстрое Рифат Гарипов. К этому, по 
его мнению, привел ряд причин. Например, в Башкирии 
— с приостановкой или перепрофилированием деятель-
ности некоторых заводов, весенними ограничениями 
на движение грузовиков.  С этим согласны в ГК «Жилой 
Квартал» (Башкортостан).  Одна из причин — санкции и 
сложности с поставками запчастей для грузовых авто-
мобилей, отмечают в компании.

Застройщики в Центральном федеральном округе 
не наблюдают перебоев с поставками цемента. Отмеча-
ется лишь рост цен на бетон с 2022 года почти на 20%, 
говорит директор департамента сметного ценообразо-
вания ГК «Гранель» Елена Миронова. Плавное подо-
рожание началось с конца мая, цена растет на 5% в две 
недели, но это сезонное явление, при этом проблем с 
поставками нет, говорит член Генсовета «Деловой Рос-
сии», владелец ГК «Удача» (Тверская область) Влади-
мир Прохоров. 

Тем не менее значительного снижения объемов 
производства строительной продукции не наблюдает-
ся, подчеркивает Гарипов.  А сами производители со-
общения о дефиците цемента связывают в первую оче-
редь с транспортными сложностями. Период высокого 
спроса совпадает с периодом отпусков и интенсивных 
железнодорожных перевозок пассажиров (в этом году 
особенно активных из-за ограничения авиасообщения 
на юге страны), с весенними ограничениями проезда 
для большегрузных машин. 

Регионы, где могут возникнуть временные пере-
бои с поставками цемента в период активного строи-
тельства, в первую очередь из-за неритмичной рабо-
ты железнодорожного транспорта (на 20—50% к про-
шлому году) — Архангельская, Ленинградская области 
(включая Санкт-Петербург), Башкортостан, Татарстан, 
Удмуртия, Дагестан, Ставропольский край, говорит 
управляющий партнер консалтинговой компании СМ-
ПРО Владимир Гузь. Для решения проблем необходи-
мы стратегические меры: развивать железнодорожные 
станции, увеличивать пропускную способность дорог 
и среднюю скорость движения, наращивать парк ваго-
нов-цементовозов. Но самое важное — сглаживание се-
зонности, считает Гузь, иначе вложения в транспорт, 
который будет простаивать большую часть года, неце-
лесообразны. Доставка же автотранспортом на рассто-
яние более 200—300 км приводит к удорожанию цемен-
та у потребителя, отмечает руководитель Аналитиче-
ского центра Национального объединения производи-
телей стройматериалов Евгений Высоцкий.  

В РЖД говорят, что для увеличения объемов перево-
зок организуют маршрутные отправки, когда формиру-
ется целый поезд без переформирования вагонов в пути. 
Минпромторг также содействует решению проблемы. 
«Оказываем помощь в системном решении вопроса, 
в том числе с помощью улучшения коммуникаций це-

ментной отрасли и 
железнодорожни-
ков», — отметили в  
министерстве.  

На плаву и под водой

В создании АПЛ «Ле-
нинский комсомол» 
принимало участие бо-

лее 150 крупных предприятий 
СССР. Этот корабль положил 
начало атомному подводному 
флоту нашей страны. Совет-
ский Союз был второй страной 
в мире, где построили подвод-
ную лодку с атомным реакто-
ром, тем самым сделав огром-
ный рывок в повышении оборо-
носпособности и защите мор-
ских рубежей. В этом году ле-
гендарному кораблю исполня-
ется 65 лет…  

Символично, что К-3 «Ле-
нинский комсомол» — теперь 
главная достопримечатель-
ность в создающемся музей-
но-выставочном комплек-
се «Остров Фортов» в Крон-
штадте. Можно сказать, 
участница МВМС-2023…

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО: Согласен. До-
бавлю, что «Севмаш» создавал-
ся как предприятие, способное 
строить корабли всех видов и 
назначений, поэтому амбици-
озных проектов в жизни наше-
го завода было много.  Это и са-
мая скоростная АПЛ в мире, и 
самая глубоководная, и самая 
большая. Сегодня «Севмаш» — 
единственная верфь в стране, 
которая осуществляет полный 
цикл строительства и испыта-
ний атомных подводных лодок. 

А можете назвать какой-то 
особый проект или проекты, 
реализованные на «Севмаше» 
в последние десять лет? В чем 
их особенность?

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО: В биографии 

«Севмаша» такие проекты есть, 
и не один. В 2013 году мы пере-
дали заказчику морскую ледо-
стойкую стационарную плат-
форму «Приразломная». Она 
установлена на одноименном 
месторождении. «Севмаш» не 
только построил платформу, 
но и проводил на ней работы 
по техническому перевооруже-
нию, направленному на повы-
шение эффективности добыч-
ного комплекса. 

В ноябре того же 2013-го мы 
передали военно-морским си-
лам Республики Индия авиано-
сец «Викрамадитья». На «Сев-
маше» он прошел переоборудо-
вание из авианесущего крейсе-
ра в авианосец. Мы выполняем 
работы по линии военно-техни-
ческого сотрудничества: оказы-
ваем техническое содействие 
индийской стороне в обслужи-
вании и ремонте части оборудо-
вания корабля. Наши сотрудни-
ки участвовали в модернизации 
сложной радиоэлектронной 
техники, в дооборудовании бе-
реговых объектов базирования 
корабля, обеспечивали постав-
ку ЗИП. В июне 2022 года зало-
жили обитаемый подводный 
аппарат «Ясон».

Это пример совсем другого 
рода.

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО:  Для нас это но-
вый гражданский проект. Ранее 
обитаемых аппаратов с такими 
характеристиками в России не 
строили. Уверен, создание ОПА 
войдет в историю отечественной 
науки и промышленности. 

Аппарат предназначен для 
выполнения подводных тех-
нических работ и повысит без-
опасность на магистральных 
газопроводах под водой. Обо-
рудование уникальное. Это 
очень интересный проект для 
«Севмаша», заказчика и всех 
участников — ведущих отече-
ственных научных организа-
ций: научно-исследователь-
ского центра «Курчатовский 
институт», конструкторского 
бюро «Малахит», Крыловско-
го государственного научного 
центра, научно-исследователь-
ского института «Прометей», 
Центра подводных исследова-
ний Русского географического 
общества. Сегодня обсуждается 
вопрос о дальнейшем развитии 
этого проекта. 

А на главном для «Севма-
ша» направлении — создании 

АПЛ — каким может быть 
развитие?  

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО: В ближайшие 
50 лет в соответствии с тенден-
циями развития науки и тех-
ники будет изменяться облик 
атомных подводных лодок и 
технологии их производства. 
Увеличится степень автомати-
зации и роботизации систем 
управления заказами, что при-
ведет к сокращению численно-
сти экипажа. Планируется со-
вершенствование энергетиче-
ских установок, увеличение их 
КПД. Будут широко применять-
ся композитные материалы, 
позволяющие сделать АПЛ еще 
более незаметными. 

При этом продолжится ра-
бота по снижению уровня фи-
зических полей. Подлодки сле-
дующих поколений предпола-
гается создавать модульными с 
компоновкой отсеков по функ-
циональному признаку. Такая 
конструкция позволит «Севма-
шу» выполнять строительство 
АПЛ по новой блочно-модуль-
ной технологии. Внедрение дан-
ной технологии даст возмож-
ность существенно сократить 
сроки строительства АПЛ, при 
этом повысив качество выпус-
каемой продукции. 

Если суммировать, можно 
сказать, что будущие поколения 
АПЛ ждут не революционные, а 
эволюционные изменения, над 
которыми специалисты всей от-
расли работают уже сегодня.

А кадрами под нынешние и 
перспективны задачи «Сев-
маш» себя обеспечил?  

МИХАИЛ БУДНИЧЕНКО: Мы активно 

привлекаем высококвалифи-
цированных специалистов со 
всей страны. И стремимся удер-
жать на производстве ценные 
кадры. Оказываем корабелам 
поддержку в самых разных во-
просах. В 2020 году заверши-
ла свою работу первая корпо-
ративная программа предпри-
ятия по строительству жилья. 
Она доказала свою востребо-
ванность, поэтому продолжа-
ем развивать это направление. 
Была разработана и введена 
в действие новая программа 
на 2021—2025 годы: в Северо-
двинске будет спроектирован 
и построен жилой комплекс из 
четырех домов, которому уже 
дали название «Корабел». Жи-
лищные условия смогут улуч-
шить около 260 семей работни-
ков «Севмаша». 

Не менее важно создавать 
условия для занятий спортом 
и досуга. Сейчас на нашем ста-
дионе строится крытая ледо-
вая арена. Планируется, что 
объект будет возведен к концу 
2024 года. Там же разместится 
и 50-метровый плавательный 
бассейн. Поддержку в его со-
здании обещал оказать прези-
дент России — сказал об этом на 
встрече с губернатором Архан-
гельской области Александром 
Цыбульским. 

А если оперировать цифра-
ми, они такие: за десять лет тру-
довой коллектив «Севмаша»  
вырос на 27 процентов, средний 
возраст работающих — 40 лет.  

Морской салон в Кронштадте 
связал историю нашего флота 
с актуальными задачами ВМФ 
и российского кораблестроения.

А К Ц Е Н Т

Будут изменяться облик атомных 
подводных лодок и технологии 
их производства. Увеличится степень 
автоматизации и роботизации 

 В Тихом океане смеще-
ние к востоку больших 
масс перегретой воды 

вызывает явление, которое на-
зывают Эль-Ниньо (малыш, 
мальчик в переводе с испанско-
го), вносящее особенно сильные 
погодные возмущения. Массы 
перегретой воды, температура 
которой 30 градусов, нагрева-
ют воздух, он достигает Аркти-
ки, вытесняет оттуда холодный. 
С противоположной стороны, 
из Атлантики, также вторгает-
ся теплый воздух. Под напором 
теплых воздушных масс мощ-
ные студеные потоки выносятся 
из арктической зоны и начина-
ют свое триумфальное шествие 

по европейской части России, 
Сибири, Уралу. Но чаще воз-
душные потоки из океанских 
акваторий вторгаются в сред-
ние широты, вызывая дожди и 
прохладу летом и потепление и 
снегопады зимой. Все это при-
водит к тому, что лето времена-
ми становится все менее жар-
ким, а зимы, напротив, значи-
тельно теплее, чем раньше, с 
короткими периодами резких 
похолоданий. Такое ощущение, 
что разница между временами 
года постепенно стирается.

И ведь правда, нам все меньше 
нужно теплой зимней одежды 
и нарядов для жаркого лета, 

почти все время носим деми-
сезонные куртки. А что нас 
ждет в перспективе? 

ГЕНРИХ АЛЕКСЕЕВ: По крайней мере, 
до конца этого столетия процес-
сы потепления будут происхо-
дить и дальше. Нагляднее всего 
это будет заметно в Арктике, 
ибо этот регион — яркий маркер 
происходящих климатических 
изменений на планете. Дыха-
ние Арктики ощущается на всей 
европейской части России и в 
европейских странах. По прогно-
зам, к концу этого века зимы на 
Крайнем Севере могут быть теп-
лее на десять градусов, а лето — 
на пять, логично ждать потепле-
ния и в тех регионах, на которые 

влияют массивы воздуха, посту-
пающие с Крайнего Севера. Воз-
духообмен между территория-
ми, расположенными в низких 
широтах, и Арктикой будет все 
более глубоким. По всей видимо-
сти, чаще мы будем наблюдать и 
чрезвычайные ситуации. 

 О причинах изменения кли-
мата на планете ученые про-
должают спорить. Одни убе-
ждены, что виной всему ан-
тропогенный фактор, другие 
считают, что куда важнее 
глобальное влияние процес-
сов, происходящих на Солнце, 
меняющегося положения пла-
нет. Вы на чьей стороне? 

ГЕНРИХ АЛЕКСЕЕВ: Вклад человека 
в наблюдаемый рост CO2 со-
ставляет всего пять процентов 
от общего прироста. Основной 
«парниковый» вклад вносит все 
же Мировой океан, где находит-
ся основная часть СО2 и неис-
сякаемый источник водяно-

го пара. Потепление на плане-
те главным образом зависит от 
глобальных процессов в солнеч-
ной системе, повлиять на кото-
рые человек не может, каким бы 
всесильным он себя ни считал. 

Какие регионы больше других 
испытают последствия гло-
бального потепления ?

Г Е Н Р И Х  А Л Е К С Е Е В : Прежде всего 
те, где вечная мерзлота. А это 
две трети нашей страны. На 
Крайнем Севере уже немало 
примеров, когда ходят ходуном 
дома на сваях, разрушаются до-
роги, велик риск серьезных тех-
ногенных аварий. А это значит, 
нам нужно успевать приспосаб-
ливаться к изменениям клима-
та. Продумывать такие техно-
логические решения, чтобы из-
бежать разрушения зданий. Уже 
сегодня дома на севере строят на 
«холодильниках», а под объекта-
ми промышленности закладыва-
ют тройной запас прочности.  

Объемы потребле-
ния цемента 
в некоторых 
регионах выросли 
в десять раз

1

Жаркая кухня 

1

14 июня 2023 года. Автомобили, поврежденные из-за сильных ливней в микрорайоне Мацеста, в Сочи.  

ЦИФРА

7,4
ПРОЦЕНТА

составил рост объема работ 

в строительстве

— Эксперты 
разъяснили, 
способны ли 
застройщики 
снижать цены 
на квартиры
rg.ru/art/2536963
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Ученые Тольяттинского госуниверситета выяснили, что худшее время 

для гипертоников не жара, а зимние морозы. 

Проанализировав статистику ежедневных вызовов «скорой» в Тольятти 

за последние четыре года, а также данные температуры воздуха, специ-

алисты  проследили четкую зависимость между этими факторами. 

Как показало исследование, в холодный сезон года обострение заболе-

вания у людей с тяжелой формой гипертонии происходило в 4,8 раза 

чаще, чем у жителей с легкой формой. В целом 62% вызовов бригад 

«скорой» к гипертоникам пришлись на сезоны с низкими температура-

ми воздуха, при этом женщины обращались к медикам в три раза чаще, 

чем мужчины.

Понимая, в какие периоды года увеличивается риск развития осложне-

ний, врачи могут заранее назначать профилактическое лечение, а сами 

пациенты – более внимательно контролировать течение заболевания. 

Подготовила Ирина Чечурина, «Российская газета», Самара

РЕШЕНИЕ 

Иностранные 
провайдеры 
«приземлят» 
в России 

НАШЛИ СЕБЯ 

Олег Капранов

Роскомнадзор включил 12 ино-
странных провайдеров хостин-
га в перечень компаний, подле-
жащих «приземлению». Пере-
чень компаний опубликован на 
сайте ведомства.

Хостинг-провайдер предо-
ставляет владельцам сайтов 
дисковое пространство и мощ-
ности сервера для размещения 
данных. Главная обязанность 
хостинг-провайдера — обеспе-
чивать стопроцентную доступ-
ность и быструю работу сайта. 
Внесенные в перечень на «при-
земление» компании должны 
открыть на территории России 
либо филиал, либо представи-
тельство, либо российское юри-
дическое лицо, а также разме-
стить на своем сайте электрон-
ную форму обратной связи с 
российскими пользователями, 
зарегистрировать личный ка-
бинет на сайте Роскомнадзора 
для оперативного взаимодей-
ствия с органами власти.

«Приземлиться» должны 
Hetzner Online GmbH (hetzner.
com); Network Solutions, 
LLC (networksolutions.com); 
WPEngine, Inc. (wpengine.
com); HostGator.com, LLC 
(hostgator.com); Ionos Inc. 
(ionos.com); DreamHost, LLC 
(dreamhost.com); FastComet, 
Inc. (fastcomet.com); Amazon 
Web Services, Inc. (aws.amazon.
com); GoDaddy.com LLC 
(godaddy.com); Bluehost Inc. 
(bluehost.com); Kamatera Inc. 
(kamatera.com); DigitalOcean, 
LLC (digitalocean.com). 

Cогласно законодательству, 
иностранные провайдеры хо-
стинга, пользователи которых 
находятся в том числе на терри-
тории России, подпадают под 
действие Федерального закона 
№ 236-ФЗ «О деятельности ино-
странных лиц в сети «Интер-
нет» на территории РФ». Ранее в 
список компаний для «призем-
ления» были включены такие 
компании, как Google, Twitter, 
Discord, Twitch, Facebook и 
Instagram (принадлежат Meta, 
признанной в РФ экстремист-
ской и запрещенной).

Летом 2022 года вступил в 
силу закон, который карает за 
неисполнение закона «о при-
землении». Если компания не 
выполнит требований, то ее 
ожидает штраф: за первое на-
рушение — в размере от 1/15 до 
1/10 годовой выручки, за по-
вторное — от 1/10 до 1/5 выруч-
ки. В первом случае минималь-
ная сумма штрафа составит 6 
млн рублей, а во втором — 10 
млн рублей. Сумму будут рас-
считывать, исходя из выручки 
иностранной компании в Рос-
сии.  Владельца интернет-ресур-
са, в свою очередь, будут штра-
фовать на сумму до 500 тысяч 
рублей, если это частное лицо. 
Должностные лица ждет штраф 
до 1 млн рублей.  

ТРАНСПОРТ 

Билеты 
на часть 
поездов 
продают 
за 90 дней 

В ДОЛГИЙ 
ПУТЬ 
Алексей Любовецкий

Компания «Российские же-
лезные дороги» (РЖД) увели-
чивает глубину продаж на не-
которые южные поезда, уходя-
щие с Киевского вокзала и на 
«Ласточки» между Москвой и 
Нижним Новгородом. Об этом 
сообщили в пресс-службе хол-
динга.

«За 90 суток до отправления 
можно оформить проездные 
документы на некоторые юж-
ные поезда с Киевского вокза-
ла и скоростные «Ласточки» 
сообщением Москва — Нижний 
Новгород с Восточного вокзала 
Москвы», — отметили в РЖД.

Купить билеты за три меся-
ца смогут пассажиры составов 
№ 83/84 в сообщении Моск-
ва — Адлер; № 109/110 Моск-
ва — Анапа; № 231/232 Моск-
ва — Ейск. 

Ранее РЖД ввели скидки 
50% на летние поездки для де-
тей в возрасте от 10 до 17 лет. 
Скидка вводится уже восьмой 
год подряд и в этом году будет 
распространяться на поезд-
ки в плацкартных и общих ва-
гонах скорых и пассажирских 
поездов, в двухэтажных купей-
ных вагонах и в некоторых «Ла-
сточках».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ 

Российским гражданам 
вновь стали доступны 
горящие туры в Турцию

Температура 
повышается

Алексей Любовецкий

Туроператоры вновь стали предлагать российским пу-
тешественникам горящие туры в Турцию. Этому по-
способствовало расширение полетных программ в 
этом направлении. Кроме того, на ситуацию повлияло 
общее снижение цен, рассказали в Ассоциации туро-
ператоров России. 

«В прошлом году рынок испытывал острый дефи-
цит кресельных мощностей, в этом году проблема ни-
велирована», — объясняют специалисты. 

Так, по некоторым направлениям скидки могут до-
ходить до 30% по сравнению с регулярной ценой. Для 
того чтобы дождаться самых выгодных предложе-
ний, необходимо бронировать свой тур ближе к дате 
вылета, посоветовал представитель туроператора 
FUN&SUN.

При этом туристам стоит помнить, что номера в по-
пулярных турецких отелях обычно бронируются за-
ранее, поэтому за несколько недель до предполагае-
мой даты заезда продажи номеров уже могут быть за-
крыты.  

РЕЗОНАНС Оргкомитет 
ПМЭФ подводит итоги 

Форум 
и команда

Татьяна Шмелева

Петербургский международный экономический фо-
рум (ПМЭФ), проходивший в этом году 14—17 июня в 
Санкт-Петербурге, собрал более 17 тыс. участников 
из 130 стран мира, в том числе шесть тысяч предста-
вителей российского и иностранного бизнеса из более 
чем трех тысяч компаний из порядка 75 стран и терри-
торий. Всего на площадке подписано 900 соглашений 
на общую сумму 3,86 трлн рублей. С такими показа-
телями форум вышел на доковидный уровень. По мне-
нию представителей отраслевого сообщества, с успе-
хом стоит поздравить советника президента Россий-
ской Федерации, ответственного секретаря Оргкоми-
тета ПМЭФ Антона Кобякова. Тем более 23 июня он 
празднует свой 55-летний юбилей.

ПМЭФ посетили делегации таких крупнейших 
стран мира, как Китай, Индия, представители стран, 
входящих в ЕАЭС и АСЕАН, среди участников даже 
представители США. На площадке форума собрались 
главы Армении, Кубы и еще более 150 высокопостав-
ленных официальных лиц — министры зарубежных 
стран, главы диппредставительств, руководители меж-
дународных организаций и объединений. Были и пред-
ставители бизнеса, в том числе и западного. Из 900 
подписанных на ПМЭФ соглашений 43 заключены с 
представителями иностранных компаний, например 
из Италии и Испании. Впечатляющий результат. Он 
свидетельствует, что ПМЭФ, как и другие мероприя-
тия Росконгресса, отвечает внутренней и внешней по-
вестке, соответствует требованиям времени. ПМЭФ-
2023 убедительно продемонстрировал, что мир пере-
стал быть однополярным, а Россия обладает всеми 
ресурсами для достижения технологического, финан-
сового, ресурсного, цифрового суверенитета и стреми-
тельно продвигается в этом направлении. ПМЭФ отра-
жает перемены и сам меняется изнутри. По признанию 
специалистов, сейчас он выстроен как площадка для 
обсуждения стратегии развития России, ее роли и ме-
ста в новом мире.  

Выгонят из дворца

Забирали супердоро-
гие машины, дворцы, 
земельные участки и 

многое другое. Общая сумма 
изъятого составила свыше 90 
миллиардов рублей.

Однако инициаторы законо-
проекта полагают, что действу-
ющая практика нарушает права 
граждан. В первую очередь: гра-
ждан начальников. Хотя некото-
рые сторонники проекта ссы-
лались и на необходимость за-
щиты предпринимателей, кото-
рые якобы тоже страдают, когда 
кто-то пытается лишить чинов-
ников, так сказать, нетрудовых 
доходов.

Речь о тех, кто имел неосто-
рожность купить у чиновни-
ка особняк. Или на него этот 
особняк был переписан, что-
бы скрыть истинного владель-
ца. Такое тоже бывает. Суды и 
вправду порой забирают иму-
щество, записанное чиновни-
ками на третьих лиц: родных, 
близких, просто знакомых.

На самом же деле честно-
му покупателю вряд ли что-
то грозит. Но если, например, 
теща столоначальника купила 
у него за три копейки новень-
кий «Бентли», то суд, можно не 
сомневаться, сочтет сделку со-
мнительной и машину заберет.

Вырученные от изъятия со-
мнительных богатств средства 
поступают в Социальный фонд. 
Для того чтобы у чиновника за-
брали его златые горы, обвини-
тельного приговора не нужно. 
Достаточно того, что гражданин 
начальник не может объяснить, 
что называется, на пальцах, 
откуда у него столько денег. Взя-
ток не брал, клянется чиновник, 
но при этом построил особняк, 

на который никакой зарпла-
ты не хватит, значит, из дворца 
придется съехать.

Хотя нередко вопрос об изъ-
ятии имущества возникает в 
ходе расследования уголовных 
дел. Например, недавно Нику-
линский районный суд Моск-
вы обратил в доход государства 
биткоины, принадлежавшие 
бывшему следователю Мара-
ту Тамбиеву. В пересчете сумма 
накоплений экс-правоохрани-
теля составила более 1,6 мил-
лиарда рублей. Примечательно, 
что, как ранее сообщалось, клю-
чи к ним хранились в папочке 
«пенсия». Обнаружились «со-
циальные накопления» право-
охранителя в ходе расследова-
ния дела о взятке. Обвинитель-
ного приговора еще нет. Тем не 
менее подсчеты показывают, 
что накопить столько биткои-
нов, откладывая три года зар-
плату, следователь не мог. Пото-
му криптовалюта изъята. И не 
важно, чем закончится уголов-
ное дело, деньги все равно по-
ступят в казну.

Проект же предлагал рез-
ко сузить практику и изымать 
имущество только у тех, кто уже 
осужден за коррупционные пре-
ступления.

Однако в правительстве не 
поддержали такую заботу о ко-
шельках не пойманных за руку 
чиновников.  Действующие 
правила названы в правитель-
ственном отзыве особой мерой. 
Это не наказание, а профилак-
тика коррупции. Человек дол-
жен знать, что брать взятки 
бесполезно: прожить на них он 
не сможет, так как сомнитель-
ные богатства обязательно за-
берут.  

Антон Кобяков: Благодаря санкциям идет процесс исцеления 
и очищения экономики. 

Они также считают-
ся бесправными. За 
управление в нетрез-

вом виде им также грозит до 15 
суток ареста, без лишения прав. 
И они также не смогут прийти и 
получить права на следующий 
день после отбывания срока на-
казания. Согласно Кодексу об 
административных правонару-
шениях, человек считается под-
вергнутым наказанию в тече-
ние года после исполнения на-
казания.  То есть после отбытия 
ареста такой водитель не смо-
жет ни получить новые права, 
ни сдать экзамен на водитель-
ское удостоверение. 

Еще одна новация — об-
мен водительских удостовере-
ний для иностранных граждан. 
Во-первых, они их смогут обме-
нять только после сдачи экзаме-

нов в ГИБДД. Водителям легко-
вушек придется лишь сдать эк-
замен на знание правил дорож-
ного движения Российской Фе-
дерации. 

А вот водителям грузовиков 
и автобусов придется пройти 
для начала обучение в автошко-
лах. После этого — сдать экза-
мены на права. И только потом 
получить права на управление 
этим транспортом. Исключение 
— водители  из Беларуси.

Устанавливаются четкие 
сроки необходимости обмена 
прав. Водителям придется их 
обменять в течение года после 
получения вида на жительство 
или гражданства России. 

Эти правила касаются и гра-
ждан России. Если они получи-
ли права в ином государстве, им 
придется их обменять на рос-

сийские в течение года после 
первого въезда на территорию 
нашей страны с  водительским 
удостоверением иностранного 
государства. 

Чтобы поменять иностран-
ные документы на российские,  
им также придется сдавать эк-
замен на знание правил для лег-
ковушек. Или проходить новое 
обучение со сдачей экзаменов 
для грузовиков и автобусов. 

Еще одно нововведение: пра-
ва на автобус можно будет по-
лучить только в случае наличия 
стажа управления другими 
транспортными средствами бо-
лее года. То есть категория «D» 
или подкатегория «D1» откры-
вается только для тех, кто име-
ет категории «В» или «С», либо 
подкатегорию «С1».

Расширяются права тех во-
дителей, которые управляют 
более высокими категориями 
транспортных средств. Если во-
дитель имеет право управлять 
грузовиком с прицепом, то есть 
у него открыта категория «Е» 
(прицеп) к «С» ( грузовик), то 
почему он не может управлять 
легковым автомобилем с при-
цепом? Сейчас же ему требует-
ся пройти обучение и сдать эк-
замен на категорию «ВЕ». После 
вступления в силу этого зако-
на старшая категория покроет 
низшую. При условии, что у во-
дителя уже есть права катего-
рии «В». 

Закон должен  вступить в силу 
1 апреля следующего года.  

Для обмена прав иностранцам придется сдавать экзамен в ГИБДД.

За правами не ходи

1

— За прием ряда лекарств 
водителей будут лишать прав — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2574785
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ЧП В Атлантике нашли обломки, возможно, являющиеся 
фрагментами пропавшего батискафа 

Вслед за «Титаником»

Анна Белорусцева 

Н
а месте поисков ба-
тискафа «Титан», 
пропавшего в водах 
Атлантики, накану-
не вечером предпо-
ложительно нашли 
его обломки — поса-
дочную раму и зад-
нюю крышку под-

водного аппарата. Об этом бри-
танскому телеканалу Sky News 
рассказал эксперт по поиско-
во-спасательным операциям 
Дэвид Мернс, который сослался 
на сообщение главы «Клуба пу-
тешественников» Ричарда Гэр-
риота, имеющего прямой кон-
такт с судами, работающими на 
месте инцидента. В подразде-
лении Береговой охраны США 
обнаружение обломков под-
твердили, но не уточняли, яв-
ляются ли они фрагментами 
пропавшего батискафа.

Впрочем, даже если к «Тита-
ну» эти фрагменты отношени-
ия не имеют и аппарат уцелел, 
то даже по самым оптимистич-
ным расчетам запасы кислоро-
да на его борту иссякли в чет-
верг в 7.08 по местному време-
ни (14.08 мск).

Режиссер фильма «Тита-
ник» Джеймс Кэмерон уверен, 
что надежд на спасение экипа-
жа больше нет. Он уже выразил 
свои соболезнования россий-
скому ученому Анатолию Сага-
левичу, который на протяжении 
десятилетий дружил с одним из 
пилотов субмарины француз-
ским капитаном Полем-Анри 
Наржеоле. «Он считает, что, в 
общем-то, дело кончено, я так 
думаю», — рассказал Сагалевич, 
на глубоководных аппаратах 
которого Кэмерон снимал гол-
ливудский блокбастер о круше-
нии лайнера.

В последние сутки в район 

поисково-спасательной опера-
ции, где продолжают работать 
военные самолеты, морские 
суда и аппараты с дистанцион-
ным управлением, ВМС США 
отправили комплекс Flyaway. 
Эта система способна подни-
мать объекты массой до 60 ты-
сяч фунтов (чуть больше 27 
тонн) с глубины более 6 км. 
Тем не менее, как отмечает экс
-глава Береговой охраны США 
адмирал Пол Цукунфт, вероят-
ность успеха этой миссии сво-
дится к нулю, а ее стоимость мо-
жет встать налогоплательщи-
кам в миллионы долларов.

На момент подписания но-
мера о прекращении поиско-
во-спасательной операции не 
сообщалось. Единственной за-
цепкой же были некие повто-
ряющиеся «грохочущие зву-
ки», которые в предыдущие дни 
удалось зафиксировать пило-
там канадского самолета «По-
сейдон» (P-8), хотя вчера сооб-
щениий о таких звуках уже не 
поступало. Капитан Береговой 
охраны США Джейми Фредерик 
считает, что все попытки опре-

делить природу шумов были 
«неубедительными».

По одной из версий, выска-
занной профессором Сидней-
ского университета Стефа-
ном Б. Уильямсом в статье для 
Scientific American, на борту 
мог случиться пожар из-за ко-
роткого замыкания. Эксперт 
Дэвид Галло в свою очередь 
заявил о возможном взрыве 
аппарата. В беседе со Sky News 
он пояснил, что для погружения 
к месту «захоронения» лайнера 
требуется два часа, в то время 
как связь с аппаратом оборва-
лась через час 45 минут после 
погружения. Галло считает, что 
ужасающая трагедия, вероят-

но, произошла в средних слоях 
воды. Есть версия о поврежде-
нии корпуса аппарата из-за воз-
можной халатности инженеров 
компании, которые отказыва-
лись сертифицировать субма-
рину и экономили на материа-
лах. Сообщается, что стены ба-
тискафа могли выдерживать 
давление лишь на глубине 3 ты-
сячи метров (обломки «Титани-
ка» покоятся на глубине 3,8 км), 
а иллюминатор и вовсе рассчи-
тан на 1300 метров.

И н в е с т о р  O c e a n G a t e 
Expeditions Аарон Ньюман по-
ведал в интервью CNN об осо-
бой спасательной функции суб-
марины. По его словам, если 
субмарина не застряла сре-
ди обломков затонувшего «Ти-
таника», то она должна была 
самостоятельно всплыть на по-
верхность через сутки после 
погружения, сбросив балласт. 
Только вот шансы на спасение 
все равно ничтожно малы: даже 
при всплытии на поверхность 
вскрыть люк батискафа для по-
ступления воздуха можно толь-
ко снаружи.

Сама компания сделала все, 
чтобы снять с себя ответствен-
ность за возможную гибель 
клиентов. Как рассказал сцена-
рист мультсериала «Симпсо-
ны» Майк Рейсс, принимавший 
участие в одной из экспеди-
ций OceanGate, перед посадкой 
на подводный борт необходи-

мо подписать отказ от претен-
зий. Только на первой страни-
це смерть упоминается трижды. 
«Путешествие в транспортном 
средстве и вокруг него может 
привести к физическим трав-
мам, инвалидности, эмоцио-
нальной травме или смерти», 
— говорится в документе, кото-
рый обнародовала газета The 
Wall Street Journal.

Впрочем, пассажиры послед-
него рейса слыли известными 
любителями острых ощущений. 
Например, британский маг-
нат Хэмиш Хардинг до роковой 
экспедиции к «Титанику» успел 
слетать в космос с компани-
ей Джеффа Безоса Blue Origin и 
спуститься на дно Марианской 
впадины. А акванавт Поль-Анри 
Наржеоле даже получил прозви-
ще «Мистер Титаник» — в общей 
сложности он погружался к за-
тонувшему лайнеру 37 раз.

Пилот субмарины и основа-
тель OceanGate Стоктон Раш, 
как выяснилось, даже имеет 
родственные связи с пассажи-
рами легендарного корабля. 
По информации The New York 
Times, его супруга Венди яв-
ляется праправнучкой Исадо-
ра и Иды Штраус, путешество-
вавших в первом классе «Тита-
ника». Пара погибла, но вошла в 
историю, когда освободила свои 
места в спасательной шлюпке 
женщинам с детьми. Они стали 
прототипами героев Кэмерона, 
которые в разгар крушения ле-
жат на кровати, пока вода про-
никает в каюту.  

С этой платформы батискаф 
«Титан» 18 июня отправился 
в пучину Атлантики.

— Батискаф с туристами пропал 
у места крушения лайнера 
«Титаник»: фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/art/2585590

A
P

A
P

К конструкции и прочности пропавшего батискафа возникает все больше 
вопросов.

А К Ц Е Н Т

Поиски «Титана» продолжаются, но, даже 
по самым оптимистичным расчетам, 
кислород на борту пропавшего аппарата 
закончился вчера днем
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Центробанк 
Турции 
все же начал 
повышать 
процентную 
ставку

ЛИРУ 
ПРОБУЖДАЛ
Роман Маркелов

Центробанк Турции резко по-
высил процентную ставку на 
заседании 22 июня — первом по-
сле назначения новой главы ЦБ 
Хафизе Гайе Эркан и переизбра-
ния президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана на новый срок. Повы-
шение ставки произошло впер-
вые с марта 2021 года, она уве-
личена с 8,5% до 15%. Но вопрос 
о том, свернула ли турецкая де-
нежно-кредитная политика с 
экспериментального пути на 
консервативный, пока открыт.

Как следует из заявления 
ЦБ Турции, речь идет не об од-
нократном повышении ставки, 
а о начале цикла ужесточения 
монетарной политики, чтобы 
обуздать высокую галопирую-
щую инфляцию. Последующие 
решения турецкого ЦБ по став-
ке будут направлены на дости-
жение цели по инфляции в 5%. 

Турецкая монетарная поли-
тика в последние годы харак-
теризовалась крайне высокой 
степенью вмешательства в нее 
президента и по сути была сво-
его рода экономическим экс-
периментом. ЦБ постоянно 
понижал процентную ставку 
(с 19% в марте 2021 года она 
опустилась до 8,5% в феврале 
2023 года) для разгона эконо-
мической активности в Турции 
через дешевый кредит. По мне-
нию Эрдогана, высокие став-
ки в экономике, во-первых, не 
способны остановить инфля-
цию, во-вторых, слишком ак-
тивно привлекают спекулятив-
ный иностранный капитал.

На практике обратной сто-
роной низких процентных ста-
вок в Турции при одновремен-
ной эмиссии лиры стала очень 
высокая инфляция и девальва-
ция национальной валюты. В 
мае годовая (к маю 2022 года) 
инфляция в Турции составила 
почти 40%. В 2022 году инфля-
ция в Турции достигла 64,27%, 
в 2021 году — 36,1%. Турецкая 
лира с 2021 года обесценилась 
к доллару ровно в три раза. Но 
ВВП Турции в 2022 году вырос 
на 5,6%, в 2021 году — на 11%.

Курс лиры к доллару после 
повышения ставки в четверг 
снова начал снижаться и упал 
до исторического минимума в 
24 лиры. «ЦБ Турции пошел на 
меньшее повышение ставки, 
чем ожидал рынок (прогнози-
ровалось повышение до 20%, 
а рядом аналитиков — и до 40—
50%. — «РГ»). Это классическое 
поведение валютного рынка в 
таких случаях. Разочарован-
ные инвесторы продают лиру 
и турецкие активы», — пояс-
нил главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев. Он от-
метил, что ставки 15% недоста-
точно, чтобы справиться с ин-
фляцией в почти 40%, а мень-
ший шаг подъема ставки может 
вызвать сомнения у инвесторов 
в том, что ЦБ Турции действи-
тельно вернется к консерватив-
ной монетарной политике.

«Относительная полити-
ческая стабилизация в Тур-
ции позволяет предоставить 
больше свободы действий ЦБ 
и Минфину. Реализуются стан-
дартные монетаристские меры: 
повышение ключевой ставки — 
снижение объемов кредитова-
ния — замедление роста денеж-
ной массы, а значит, и сниже-
ние инфляции. Мера эффектив-
ная, но имеющая побочный эф-
фект — замедление темпов ро-
ста экономики», — говорит до-
цент кафедры финансов устой-
чивого развития РЭУ им. Г. В. 
Плеханова Михаил Гордиенко.

По мнению Васильева, по-
тенциальное замедление роста 
турецкой экономики после по-
вышения ставки может нега-
тивно сказаться на объемах по-
требления российского сырья. 
При этом уменьшение импор-
та энергоносителей и продо-
вольствия, вероятно, будет не-
большим, указывает он. «С дру-
гой стороны, повышение ставки 
в Турции поможет замедлить 
инфляцию. В результате может 
снизиться уровень импортиру-
емой в Россию инфляции. Чем 
ниже рост цен в странах — тор-
говых партнерах РФ, тем, при 
прочих равных, ниже инфля-
ция и процентные ставки в Рос-
сии», — заключает аналитик.  

Турецкая лира 
обесценилась 
к доллару за два 
года в три раза
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Москве подвели первые 
итоги работы флагманских 
больничных центров

Маршрут 
помощи

Александр Мелешенко

Открывшиеся в этом году два первых флагманских цен-
тра городских больниц приняли более 30 тысяч пациен-
тов. Больные получили комплексную медицинскую по-
мощь, за жизнь некоторых из них врачи начали бороться 
с первой минуты поступления — например, направляли 
в гибридные операционные, где их одновременно опери-
ровали хирурги разных специализаций. Первые итоги 
работы флагманов подвел мэр столицы Сергей Собянин. 

Он напомнил, что всего до конца года планируется 
создать сеть из шести флагманских центров. Их также 
называют скоропомощными стационарными комплек-
сами — они рассчитаны именно на экстренную госпита-
лизацию и представ-
ляют собой клини-
ки, где применен но-
вый принцип оказа-
ния помощи. 

В больнице 
им. В.В. Вересае-
ва в январе был 
открыт первый та-
кой центр — с тех 
пор он принял более 
20 тысяч пациентов. 
«Проведено более 
7,5 тысячи операций, в том числе в гибридных операци-
онных, — рассказал Собянин. — Порядка 40 процентов 
пациентов — инфаркты, инсульты и другие сердечно-со-
судистые заболевания. Примерно треть — аппендицит, 
холецистит, панкреатит и другие острые хирургические 
патологии. Чуть больше 15 процентов — травмы и отрав-
ления. Примерно каждый пятый пациент был направлен 
по «красному» потоку. Врачи приступали к борьбе за его 
жизнь с первой минуты поступления в стационар». 

Одна из особенностей новых стационарных комплек-
сов состоит в том, что с пациентами там работает не 
только медицинский персонал. Впервые в больницах по-
явились социальные координаторы — люди, которые по-
могают больным решать самые разные проблемы. Свя-
заться с родственниками, восстановить утраченные до-
кументы, помочь не оказаться на улице после выписки — 
за эти и другие вопросы отвечают координаторы. В ко-
манде с ними работают и психологи, которые помогают 
пациентам справиться со стрессом, тревогой и пережи-
ваниями. 

«Для получения помощи не нужно писать никаких 
заявлений. Достаточно пригласить социального коорди-
натора или психолога и рассказать о проблеме, — подчер-
кивает Собянин. — Особое внимание специалисты уделя-
ют пожилым, людям с инвалидностью, многодетным се-
мьям, но поддержку может получить каждый».  

ИНФРАСТРУКТУРА 

Чонгарский мост 
восстановят 
за несколько недель

Поедут в объезд

Юлия Крымова, «Российская газета», Джанкой

Мосты между Херсонской областью и Крымом попали 
под обстрел ВСУ. По предварительным данным, удары 
в ночь на 22 июня были нанесены британскими раке-
там Storm Shadow. Никто не пострадал. Сообщение но-
вых регионов с Крымом не нарушено, транспорт пу-
стили по двум альтернативным маршрутам. Чонгар-
ский мост будет восстановлен в самые короткие сроки.

Мостовой переход, который подвергся атаке, прохо-
дит через полуостров Чонгар, расположенный в заливе 
Сиваш Азовского моря. Херсонскую область с Крым-
ским полуостровом 
соединяет систе-
ма дамб и мостов. 
Здесь, через самый 
короткий путь, про-
ходил сухопутный 
коридор в Крым из 
Ростовской области. 

Взрывы оставили 
пробоину в проле-
те моста и воронку 
на дамбе, повреди-
ли железобетонные 
конструкции и до-
рожное покрытие. 
При обследовании территории обстрела были найде-
ны обломки ракет с маркировкой «MBDA France» — за-
вода-изготовителя англо-французских крылатых ракет 
Storm Shadow. 

Эти ракеты с дальностью 200 километров Велико-
британия ранее передала ВСУ якобы с условием не 
применять их по территории России. Но на деле все 
происходит иначе. Начиная с мая украинские военные 
стали наносить удары при помощи Storm Shadow по 
территории ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей. А за день до обстрела Чонгара министр оборо-
ны России Сергей Шойгу сообщил, что командование 
ВСУ планирует ударить по территории России и в том 
числе по Крыму ракетами HIMARS и Storm Shadow. 
Министр предупредил, что это будет означать полно-
ценное втягивание США и Великобритании в конфликт 
и повлечет ответные удары по центрам принятия ре-
шений на территории Украины.

Поврежденные участки сейчас обследуют специа-
листы. По предварительной оценке, мост можно будет 
восстановить за несколько недель. Обсуждается также 
запуск движения на поврежденном участке по одной 
полосе. Врио губернатора Херсонской области Вла-
димир Сальдо сообщил, что для устранения послед-
ствий ударов по мосту привлекут строителей из других 
регионов России. Он отметил, что на сообщении с Кры-
мом эта ситуация не отразится, так как есть альтерна-
тивные пути. Разработаны объездные маршруты.   

ГЕОПОЛИТИКА О чем президент США и премьер Индии 
договорились, а о чем — нет

После йоги в Белый дом

Игорь Дунаевский 

О
фициальные лица в 
Белом доме уверя-
ют, что укрепление 
сотрудничества с 
Индией во время 
государственного 
визита ее премье-
ра Нарендры Моди 
в США — это толь-

ко вопрос двусторонних отно-
шений. Но американские СМИ 
уверены, что Вашингтон хочет 
использовать диалог с Нью-Де-
ли и для того, чтобы противо-
действовать Китаю, а также 
России.

Моди прибыл в Вашингтон в 
среду вечером, где поужинал с 
президентом США Джо Байде-
ном и его супругой. По дан-
ным газеты Times of India, ин-
дийский премьер подарил чете 
Байденов декорированную сан-
даловую шкатулку и выращен-
ный в лаборатории при помощи 
«зеленых» источников энергии 
бриллиант в 7,5 карата. Байде-
ны в ответ вручили Моди целый 
набор: корректурные гранки 
книги ручной работы начала XX 

века, пару книг и винтажный 
американский фотоаппарат.

На высокие оценки отноше-
ний обе стороны не скупились. 
Перед переговорами глава Бе-
лого дома заявил, что «отноше-
ния между Индией и США будут 
одними из определяющих для 
XXI века». Одновременно он 
отметил важность четырехсто-
роннего диалога по безопасно-
сти с участием Австралии, Ин-
дии и Японии (Quad).

Моди со своей стороны 
заявил о «новой главе в нашем 
всеобъемлющем стратегиче-
ском партнерстве», выразив 
уверенность в том, что «дружба 
между Индией и США придаст 
силы всему миру».

После переговоров Байден 
заявил, что обсудил с Моди ситу-
ацию на Украине, но конкретики 
не привел. Индийский премьер 
заверил, что «готов внести лю-
бой возможный вклад в восста-
новление мира».

На момент подписания но-
мера в печать совместная пресс-
конференция Байдена и Моди 
еще продолжалась, но о конкрет-
ном наполнении визита многое 
было известно заранее. Главные 
заявления ожидались по разви-
тию военно-технического со-
трудничества — это соглашения 
о закупке Индией у США бес-
пилотников морской разведки 
MQ-9B SeaGuardian, совмест-
ном производстве американских 

двигателей General Electric в Ин-
дии, а также обслуживании ко-
раблей ВМС США на индийских 
верфях.

Заметное внимание Моди 
уделил развитию бизнес-связей, 
встретившись с американскими 
предпринимателями, включая 
главу Tesla Илона Маска, кото-
рый после встречи выразил на-
дежду на скорое появление этих 
электромобилей на индийском 
рынке. В ходе визита ожидает-
ся объявление о планах Micron 
Technology инвестировать около 
1 миллиарда долларов в строи-
тельство завода по производству 
корпусов для микросхем в 
Индии.

Хотя на первый взгляд речь в 
основном идет о двусторонних 
проектах, заголовки амери-
канских СМИ дают понять, что 
Белый дом подходит к диало-
гу с Индией как к инструмен-
ту геополитических игр. Газе-
та The Washington Post уверена, 
что переговоры Байдена с Моди 
— сигнал об укреплении парт-
нерства, которое американцы 
хотят использовать для сдержи-
вания Китая. А газета The New 

York Times считает, что Байден 
рассматривает этот визит в 
контексте своих усилий по «вы-
страиванию альянсов» против 
России и Китая.

Но хотя Моди охотно согла-
шается с Белым домом в важно-
сти двусторонних связей для ин-
тересов его страны, как указыва-
ет The Washington Post, чиновни-
ки в Вашингтоне признают, что 
Индия «не собирается отказы-
ваться от стратегической авто-
номии, равняться на НАТО или 
Запад». Например, перед визи-
том Моди заявил в интервью га-
зете The Wall Street Journal, что 
по Украине выступает «за раз-
решение при помощи диплома-
тии и переговоров», хотя страны 
Запада их сейчас исключают.

Схожий сигнал Моди послал 
в Нью-Йорке, который стал его 
первой остановкой в США. Пре-
мьер поучаствовал в Междуна-
родном дне йоги, призвав ис-
пользовать ее для «наведения 
мостов дружбы и мира».  

Нарендра Моди (в центре) начал 
визит в США с занятия йогой, где к 
нему присоединились актер Ричард 
Гир (справа) и другие знаменитости.

А К Ц Е Н Т

США хотят «дружить» с Индией против 
России и Китая. Но Нарендра Моди дает 
понять, что выстраивает сотрудничество 
ради интересов Индии, а не Америки

ДИПЛОМАТИЯ 

Россия 
не хочет видеть 
главу Франции 
на саммите 
БРИКС

НЕУМЕСТНЫЙ 
МАКРОН
Иван Сысоев

Власти России против участия 
президента Франции Эмма-
нюэля Макрона в работе сам-
мита БРИКС, который состоит-
ся с 22 по 24 августа в южноаф-
риканском Йоханнесбурге. Об 
этом сообщил замглавы МИД 
России Сергей Рябков, под-
черкнув, что о позиции Москвы 
уже проинформированы вла-
сти ЮАР.

Ранее французская прес-
са сообщала, что Макрон сам 
обратился к южноафриканско-
му президенту Сирилу Рамафо-
се с просьбой о приглашении на 
саммит организации, объеди-
няющей Россию, Бразилию, 
Индию, Китай и ЮАР. Просьба 
французского лидера вызвала 
недоумение у экспертов. А офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова потре-
бовала от Парижа разъяснить, 
хочет ли он пойти на контакт 
или же готовит «троянского 
коня», учитывая то, что «речь 
идет об организации, в которую 
Франция не входит и в отноше-
нии которой не испытывала ра-
нее даже политеса».

Как отметил Рябков, несмот-
ря на то, что приглашение го-
стей на саммит является преро-
гативой ЮАР, Москва считает, 
что «БРИКС — это объединение 
государств, в принципиальном 
плане отрицающих односто-
ронние санкции как метод ре-
шения внешнеполитических 
задач». Рябков подчеркнул, что 
Франция проводит «враждеб-
ную и неприемлемую» полити-
ку в отношении России, пыта-
ется изолировать нашу страну 
и разделяет общенатовскую 
линию на «нанесение РФ стра-
тегического поражения». «Та-
кой лидер неуместен в качестве 
гостя на БРИКС», — констати-
ровал замминистра. Недруже-
ственная позиция Франции в 
очередной раз была подтвер-
ждена сообщениями источни-
ков в Елисейском дворце о том, 
что Париж открыт к обсужде-
нию вопроса вступления Укра-
ины в НАТО для противодей-
ствия России. Ранее Франция 
достаточно осторожно относи-
лась к перспективам присоеди-
нения Киева к альянсу.   

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 136 (9081) 
Дата выхода в свет: 23.06.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 1606М
Тираж 100 683
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

При обследова-
нии территории 
были найдены 
обломки ракет 
с маркировкой 
«MBDA France»

Социальные
координаторы
помогают больным 
решать разные 
проблемы

Пакет вторички

Новый пакет допус-
кает в качестве крайней 
меры возможность вве-

дения вторичных санкций не 
только против отдельных компа-
ний, но и против целых стран. 
Евросоюз в этом случае может, 
например, полностью запре-
тить экспорт в эти страны сво-
ей продукции двойного назна-
чения. Но, как сообщает издание 
EUobserver, в процессе согласо-
вания этот инструмент претер-
пел такие изменения, что теперь 
его «практически невозможно 
активировать». На внесении из-
менений настаивали Германия и 
несколько других стран ЕС, опа-
сающихся, что вторичные санк-
ции испортят их дипломатиче-
ские и торговые отношения с 
третьими странами.

Тем не менее в ослабленном 
виде или нет, механизм вторич-
ных санкций в пакете остался, 
что уже само по себе представ-
ляет собой серьезный разво-
рот в санкционной политике 
ЕС. До сих пор вторичные санк-
ции применялись только США. 
Евросоюз же считал их незакон-
ными с точки зрения междуна-
родного права и даже запрещал 
своим компаниям подчиняться 
санкционным требованиям Ва-
шингтона. Однако, столкнув-
шись с обходом своих собствен-
ных санкций, Брюссель, судя по 
всему, не смог придумать ниче-
го нового и последовал примеру 
американцев, хоть и с характер-
ной для внешней политики ЕС 
нерешительностью.

Еще одной причиной за-
тянувшихся переговоров по 
одиннадцатому пакету стали 
позиции Греции и Венгрии. Они 
блокировали документ, требуя 
исключить греческие судоход-
ные компании и крупнейший 

венгерский OTP Bank из «чер-
ного списка» Украины. Само по 
себе включение в этот список 
если и влечет за собой какие-то 
последствия, то только имидже-
вые. Тем не менее Греция и Вен-
грия отказывались согласовы-
вать пакет до тех пор, пока во-
прос не будет решен. При этом 
венгерский МИД также вы-
двинул исключение OTP Bank из 
украинского списка в качестве 
условия одобрения Будапештом 
нового пакета военной помощи 
Евросоюза Киеву на сумму 500 
миллионов евро.

В итоге под давлением Брюс-
селя Киев пошел на уступки. Во 
вторник вечером из списка были 
временно исключены греческие 
судоходные компании, что поз-
волило снять вето Афин. Окон-
чательно вопрос, как ожидает-
ся, должен быть урегулирован 
в ходе переговоров между укра-
инской стороной и Еврокомис-
сией. Венгерский банк, однако, 
в списке остался, но Будапешт 
в среду вслед за Афинами пакет 
все же согласовал. Претензии к 
Украине, впрочем, никуда не де-
лись — венгерские представите-
ли пообещали снова поднять во-
прос об исключении OTP Bank из 
списка при согласовании пакета 
военной помощи Киеву.

Возможно, что Будапешт 
просто не решился блокиро-
вать санкционный пакет в оди-
ночку без Греции и оставил ар-
гумент о банке до следующего, 
военно-финансового раунда 
переговоров. Кроме того, неко-
торые венгерские журналисты 
предполагают, что в ходе пере-
говоров по пакету Венгрия и так 
добилась желательных для себя 
уступок — в виде исключения из 
списка вторичных санкций ЕС 
китайских компаний.   
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КОШЕЛЕК Как подготовились к выпускным

Недетские траты
Ольга Крупеник

Р
а с х о д ы  н а  ш к о л ь н ы е 
выпускные за последние 
четыре года выросли по-

чти в два раза, а в этом году — 
примерно на 30%. Таковы дан-
ные участников индустрии 
праздников. Больше всего подо-
рожали наряды: в среднем с 8 
тыс. до 13 тыс. рублей. Стои-
мость выступлений музыкан-
тов и ведущих увеличилась на 
10%, аренда ресторанов — на 
20%, лофтов — на 30%. 

В этом году организация 
выпускного бала под ключ 
обойдется примерно от 10 до 
20 тыс. рублей с каждого участ-
ника. Предпочтения у выпуск-
ников разные. В целом вечер 
на природе в загородном отеле 
оказывается дешевле, а  люби-
телей ночных клубов ожидают 
самые высокие цены. 

По данным SuperJob, расхо-
ды на организацию выпускно-
го бала и наряды по сравнению 
прошлым годом для родителей 
девятиклассников выросли в 
среднем на 30%, для родителей 
выпускников 11-го класса — на 
15%. При этом родители стано-
вятся экономнее, поэтому и со-
бытийные агентства стараются 
удерживать цены на прежнем 
уровне.

Родители девятиклассни-
ков, по отзывам в социальных 
сетях и родительских чатах,  в 
среднем сдавали по 10 тыс. руб-
лей. При этом в Москве ски-
дывались по 12 тыс. рублей, 
в Санкт-Петербурге — по 10,5 
тыс. рублей. В 11 классах на ор-
ганизацию торжества собирали 

по 15 тыс. рублей, в Москве — по 
18,5 тыс. рублей, в Санкт-Пе-
тербурге — по 17,5 тыс. рублей. 

В эту стоимость зачастую 
включены услуги фотографа, 
кейтеринг,  то есть обеспечение 
закусок, праздничное оформ-
ление помещения и фотозона.  
Иногда родители самостоятель-
но организовывают интересу-
ющие опции. В 2023 году чаще 
всего собирались проводить 
выпускные в кафе, поскольку в 
этом случае не потребуется до-
полнительно платить за арен-
ду, рассказали в праздничном 
агентстве Brabomods.  

Организацией досуговой 
программы для взрослых и де-
тей занимаются ведущий с ди-
джеем, их услуги в среднем 
обойдутся в 70 тыс. рублей. До-
полнительно заказать квест на 
выпускной стоит около 2 тыс. 
рублей. 

После застолья и обязатель-
ной программы выпускники 
традиционно отправляются 
встречать рассвет. Некоторые 
предпочитают делать это на 
теплоходе.  

К а к  м и н и м у м  п о л о в и -
на бюджета уходит на наряд 
для выпускника. По данным 

SuperJob, в среднем по России 
платье для девятиклассницы 
обойдется родителям в 12,5 
тыс. рублей, для одиннадцати-
классницы — в 14,5 тыс. рублей. 
Костюмы для выпускников 9-го 
и 11-го классов облегчат се-
мейные бюджеты на 10,5 тыс. и 
16,5 тыс. руб. соответственно. 

Аналитики Ozon рассказа-
ли, что девушки смогли подго-
товиться к выпускному и за 8,5 
— 10 тыс. рублей. Но выпускни-
цы, которые составляют образ 

из товаров премиум-сегмента, 
потратили в два раза больше: 
от 18 до 21 тыс.  рублей в зави-
симости от выбранного стиля 
одежды. 

Наряды для юношей в этом 
году оказались дороже — око-
ло 11 тыс. рублей в бюджетном 
варианте, включая  костюмы, 
брюки, рубашки, обувь и ак-
сессуары. Набор выпускника 
из товаров премиум-сегмента 
составил от 25 тыс.  до 43 тыс.  
рублей.

18% родителей сыновей и 
20% родителей дочерей 9 клас-
са признались, что не собира-
ются покупать специальную 
одежду. В 11 классе это встреча-
ется реже: у 17% юношей и 10% 
девушек.    

— Профессор объяснила, почему 
выпускной бал надо проводить 
без алкоголя
rg.ru/art/2585468

НАКАНУНЕ 

Санкт-Петербург замер в ожидании  праздника «Алые паруса». Органи-

заторы обещают, что в этом году он станет самым технологичным за 

свою историю. Уже смонтировали футуристичную сцену, которая станет 

порталом в будущее. На ней установили два больших экрана для транс-

ляции, три тысячи экранных модулей, современное световое и видео-

оборудование. Сцена будет в постоянном движении, смена декораций и 

технические трюки создадут ощущение, что площадок много. 

Хедлайнером выпускного станет легендарная рок-группа «Чайф». Уви-

деть «Алые паруса» вблизи смогут только выпускники, а также некото-

рые педагоги и родители. Остальные, как Золушка, мечтают посмотреть 

на бал хотя бы издалека одним глазком. Но набережные Невы не могут 

вместить всех желающих.  Все уже знают, что билеты на сам праздник не 

продаются. Но можно купить прогулку на теплоходе, с борта которого 

будет видно проход брига и салют — цены доходят до 15 тысяч рублей. 

Подготовила Марина Ледяева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

А К Ц Е Н Т

В этом году организация 
выпускного бала под ключ 
обойдется примерно 
от 10 до 20 тыс. рублей с участника
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Писатель 
Алексей Варламов 
о русской смуте и жизни 
замечательных людей

Здравствуй, 
князь!

Павел Басинский

В литературу мы входили вместе. Начало 90-х, редак-
ция «Литгазеты» с тиражом в шесть миллионов, я — со-
трудник отдела литературы под руководством Игоря 
Золотусского. В редакцию пришел молодой, но уже бо-
родатый парень и принес свою книгу. Прочитал назва-
ние, и книга мне сразу понравилась.

Она называлась «Здравствуй, князь!» Это была ци-
тата из Пушкина. Но какая! Это был чистый звук, ко-
торый хотелось продлить: «Здравствуй, князь ты мой 
прекрасный! Что ты тих, как день ненастный? Опеча-
лился чему?» Одно это название дышало спокойным 
чувством первородства и уверенности в своем поло-
жении в литературе. Человек, который называет де-
бютную книгу пуш-
кинской цитатой, 
знает, что он дела-
ет. Это было вы-
полнение задания 
В. Ф. Ходасевича — 
«аукаться» именем 
Пушкина в наступа-
ющем мраке. 

Мне оставалось 
только прочесть 
книгу и убедить-
ся, что я не ошибся, 
откликаясь на это 
откровенное «ау!»

Потом, читая Варламова и очень по-разному вос-
принимая разные его вещи, я помнил этот первый 
звук. «Здравствуй, князь!»

Князь не князь, но Варламов в литературе такой 
«старший сын». Он, слава богу, еще не окончательно 
литературно повзрослел и заматерел, но то, что он — 
«старший сын» и обладатель не просто наследства, но, 
выражаясь сегодняшним языком, его «основного паке-
та», для меня всегда было очевидно.

Наш великий пушкинист Валентин Непомнящий 
как-то признался, что когда он прочитал повесть Вар-
ламова «Рождение», перекрестился и сказал себе: 
«Еще жива русская литература».

И разве только Непомнящий... О прозе Варламова 
лестно отзывались такие классики литературы, как 
Александр Солженицын, Валентин Распутин, Василий 
Белов...  

У Варламова тоже был шанс навсегда остаться ав-
тором повести «Рождение». Эта повесть когда-то взо-
рвала литературный мир. Этот тот случай, когда вещь 
была написана не просто хорошо, но и вовремя. Невоз-
можно было придумать более ясного и нравственно 
точного взгляда на революционную смуту начала 90-х 
годов, когда вместе с СССР могла рухнуть и Россия, 
чем сквозь больничную палату, где лежит приговорен-
ный к смерти маленький сын. Но в том-то и дело, что 
Варламов это не придумал. Он вообще ничего не при-
думывает в своих лучших вещах: «Рождение», «Гала-
ша», «Дом в деревне», «Душа моя Павел» (кстати, тоже 
пушкинская цитата). Но при этом может написать со-
вершенно постмодернистский роман «Мысленный 
волк», наводнив его реальными, но перепридуманны-
ми персонажами из Серебряного века. 

Варламов не забуксовал на «Рождении». Хорошо 
зная его творчество, я вижу, как он сознательно ра-
ботает в разных жанрах, в разных родах литературы 
даже. То, что рассказ и повесть — это его жанры, Варла-
мов уже знает. Но вот он попробовал себя в драматур-
гии. Не получилось, не взял крепость. Отошел. Может, 
еще вернется. Тем более что по роману «Душа моя Па-
вел» поставили отличный спектакль в РАМТе. Он отча-
янно штурмует романистику с разных позиций: соци-
ально-психологический роман «Лох», детективно-а-
вантюрный « Затонувший ковчег», мистический «Ку-
пол», политический «11 сентября». 

Он ушел в жанр писательских биографий и добил-
ся блистательного успеха: его «Алексей Толстой» в се-
рии «ЖЗЛ» стал литературным событием и получил 
премию «Большая книга». А последнюю «БК» он полу-
чил за «Василия Розанова». И еще были «Михаил При-
швин», «Андрей Платонов», «Михаил Булгаков», «Ва-
силий Шукшин»... И даже такой таинственный истори-
ческий персонаж, как Григорий Распутин.

Но порой он выигрывает именно в вещах как будто 
случайных, вроде рассказа «Паломники» — прелестной 
истории о том, как несколько студентов отправились 
пешком в Троице-Сергиеву лавру. Или — в совсем не-
приметном рассказе «Как ловить рыбу удочкой», кото-
рый хоть сегодня включай в хрестоматию русского ко-
роткого рассказа. 

Но во всем этом есть стратегия «старшего сына». 
Старшим сыновьям труднее жить. Балуют младших. 
Старшим отдают мельницы. Чтобы жизнь медом не ка-
залась. Чтобы помнили о своем первородстве...

И еще он меня всегда привлекал и удивлял как че-
ловек. Спокойный, рассудительный, очень надежный 
товарищ. Заядлый путешественник, рыбак... Он орга-
ничен на любом месте: в рыбацкой лодке, за рабочим 
компьютером, на заседании президентского совета по 
культуре и в кресле ректора моего родного Литинсти-
тута, который он возглавляет с 2014 года и здание ко-
торого какими-то невероятными усилиями смог отре-
монтировать, кажется, впервые за последние сто лет.

Шестидесятилетие — хороший возраст для писате-
ля. Можно сказать, вторая молодость. Сейчас Алек-
сей тоже что-то пишет (видел, когда летел с ним с Пе-
кинской книжной ярмарки, где представляли три его 
книги на китайском). Но не говорит — что. Я очень жду 
его новой вещи, чтобы, как когда-то, повторить про 
себя эти волшебные слова: «Здравствуй, князь!»  

КИНО «Копенгагена не существует» — история любви, которая сносит весь мир

Так судьба стучится в дверь
Валерий Кичин

Н
оу-хау скандинавского 
кино — умение передать 
бури, бушующие где-то в 

глубине души под непроницае-
мым зеркалом ледяного спокой-
ствия. Скупость актерских эмо-
ций, добавляющая существова-
нию персонажей загадочности.

«Копенгагена не существу-
ет» датского режиссера Марти-
на Сковбьерга — история любви 
настолько штормовой, что в со-
знании влюбленных она сносит 
весь остальной мир. Они стран-
но встретились, словно их вел 
невидимый поводок: обмен вз-
глядами в библиотеке, тайное 
наблюдение за «женщиной сво-
ей мечты» в темноте кинотеат-
ра, долгое молчание на выходе 
из зала, неловкое рукопожатие 
и лунатическое следование друг 
за другом: так судьба стучится в 
дверь, сказал бы Бетховен.

Происходящее порождает 
бурю сомнений. Сандер вселя-
ется в квартиру Иды, сутками 
напролет валяется на диване, 
бездельничает, пока она вка-
лывает на работе, а затем они 
слушают классику и предаются 
ночным страстям — он кто, аль-
фонс? Но зачин фильма траги-
чен: Ида исчезает, отец и млад-
ший брат Виктор берут след-
ствие на себя, заперев Сандера 
в квартире и допрашивая под 
видеозапись. И тогда кто он — 
новый Клайд Гриффитс? Когда 
отец спрашивает, чем он зани-
мался до штормовой любви, тот 
уклончиво отвечает: был писа-
телем — и видно, что лукавит.

Загадочна логика сценария: 
пропажа девушки на островке, 
куда влюбленные приехали про-
вести время на пленэре, вызы-
вает интерес полиции: пропав-
шую ищут, над волнами завис 
вертолет — куда все это испари-
лось и почему самодеятельное 
следствие теперь ведут отец с 
братом? Да и мертва ли эта Ида, 
неясно — по ходу фильма она не 
раз погибала, а потом оказыва-
лось, что чисто гипотетически. 
Детектив криминальный на по-
верку оказывается детективом 
психологическим, где разгад-
ка доверена зрителю. И мы пой-

мем, что происходящее не стоит 
воспринимать как бытовую ис-
торию про преступление и след-
ствие. Что это — образ, и он обле-
чен в формы истории, закольцо-
ванной по принципу рондо. 

При этом самозабвенность 
лавстори заставляет вспомнить 
«Мужчину и женщину» Лелуша. 
Герои молчаливы. Долгие пау-
зы. Говорящие взгляды. Опера-
тор Якоб Мёллер работает по-
чти по принципу натюрмортов, 
выстраивая из лиц и тел компо-
зиции. Нарочито многозначи-
тельные, иногда вычурные, но 
всегда обостренно чувствен-

ные. Много сверхкрупных пла-
нов, игры светотенью и цвето-
выми акцентами. Ручная каме-
ра в ретроспективных эпизо-
дах хорошо передает зыбкость, 
субъективность воспоминаний 
Сандера о любовном мареве. Ре-
жиссер демонстрирует уверен-
ное владение языком кино, его 
выразительностью, его способ-
ностью передавать то, что выше 
и содержательнее прямого дей-
ствия, которого в кадре почти 
нет. А главное — воплощать зыб-

кость, ирреальность рассказа, 
когда нельзя быть уверенным, 
не плод ли все это воображения, 
излучение несбыточной мечты 
о чувстве всеобъемлющем и от-
рицающем все прочее?

Новобранец Йонас Хольст 
Шмидт в роли молчаливого 
Сандера очень на месте: его 
лицо непроницаемо, хотя по 
нему вечно бродит растерян-
ная улыбка, он — такая «вещь 
в себе», на себе замкнут, гла-
за обращены куда-то в невиди-
мое, внятное только ему одно-
му. Выразительны Златко Бурич 
в роли отца и Вильмер Триер 
Бреггер с его раскаленным вз-
глядом — юный брат пропавшей 
Виктор. И неповторима Анже-
ла Бундалович (сериал Netflix 
«Ковбой из Копенгагена») в 
роли Иды — самый сложный, 
многомерный и таинственный 
образ картины: глубоко чем-то 
раненная женщина с незавид-
ной судьбой, хрупкая и опас-
ная одновременно, словно уже 
несущая в себе гибель. Ее лицо 
— самое зыбкое и непостоянное 
в фильме, самое мерцательное и 
переменчивое.

И окончательно выводит эту 
историю за пределы не толь-
ко конкретного пространства, 
но и определенного времени 
саундтрек, где гулы и шорохи 
сфер перемежаются носталь-
гическим шансоном,  как и эта 
любовь, залетевшим из совсем 
других эпох.  

БАЛЕТ 

«Танц-артель» 
борется 
с любыми 
ограничениями

ПОЛДЕНЬ. 
УРАЛ
Анна Галайда

Покидая театр «Урал Опера Ба-
лет», худрук балетной труппы 
Вячеслав Самодуров предста-
вил публике четырех хореогра-
фов. Их постановки объедини-
ли в программу «Танц-артель». 
Трое из квартета — танцовщи-
ки «Урал Опера Балета». Алек-
сандр Меркушев 15 лет испол-
няет главные партии почти во 
всех спектаклях театра. Игорь 
Булыцын — один из самых 
узнаваемых солистов труппы. 
Константин Хлебников тоже 
активно задействован в репер-
туаре. Компанию им составил 
Максим Петров, экс-танцов-
щик Мариинского театра. 

Максим Петров, ныне глав-
ный балетмейстер «Урал Бале-
та» и с будущего сезона его худ-
рук, в «Танц-артели» показал 
переделку «Послеполуденного 
отдыха фавна», выпущенного в 
прошлом сезоне в Мариинском 
театре. Но в Екатеринбурге 
12-минутный спектакль изме-
нен на 90 процентов. И назван 
«Полдень». В нем Петров вы-
ясняет отношения с классиче-
ским балетом и закаляет его 
более свободными и современ-
ными формами. Хореография 
вибрирует между пуантами и 
полупальцами, цитатами и соб-
ственными находками, форму-
лами и пока не очень ясными 
образами. Зыбкость пластиче-
ских линий «Полдня» застав-
ляет волноваться за их непре-
рывность, но деликатность не 
отменяет стойкости. Это точно 
отражает танец Марии Михее-
вой и Мики Нисигути, а также 
Хидеки Ясумуры.

Но прежде «Полдня» идет 
5-минутный «Терцет» Алексан-
дра Меркушева, за спиной ко-
торого лишь год хореографиче-
ской практики и три миниатю-
ры. Музыка Первого струнного 
квинтета Брамса не оставляет 
места для постановочного им-
прессионизма. И Меркушев, 
пусть с напряжением преодо-
лев старт, выстреливает стре-
мительными комбинациями 
в трех вариациях (особенно 
удалась мужская в исполне-
нии виртуозного Алексея Се-
ливерстова и женская Екате-
рины Кузнецовой) и общей 
коде. В этой хореографии нет 
дебютантской робости, зато 
много динамики и энергии, 
смены направлений движения, 
нестандартной координации 
«верха» и «низа».

Контрастом неокласси-
ческому «Терцету» выгля-
дит 20-минутный «Песок» 
Константина Хлебникова, му-
зыку для которого написала 
Анастасия Выймова. Авторы 
наполнили спектакль аллюзи-
ями -  музыкальными, литера-
турными и чисто пластически-
ми, от фокинской «Шехера-
зады» до танца дервишей. Эта 
хореография напоминает вос-
точный ковер, узор которого 
соткан из множества разных 
нитей, идеально подобранных 
по цвету и длине. Фактуру вязи 
передают Александр Мерку-
шев, Елена Воробьева, Мики 
Нисигути, Фидан Даминев.

«Танцеметрия» Игоря Булы-
цына заманивает параллелями 
с работами Самодурова. Даже 
название нарывается на срав-
нение с «Танцеманией».

Весь строй спектакля дей-
ствительно напоминает стре-
мительную, атлетичную хо-
реографию Самодурова. Но 
Булыцын, взвинчивая себя 
электроникой (специально для 
спектакля музыку написали 
Сергей Гилёв и Дмитрий Сели-
панов), борется с ограничени-
ями человеческой природы, 
времени и пространства. Эта 
схватка захватывает, когда в 
нее вступают Мария Михеева и 
Михаил Хушутин, на которых 
формируется стиль хореогра-
фа, Хидеки Ясумура, Варвара 
Пугачева, Анастасия Керже-
манкина. Хочется увидеть, ка-
кими путями Булыцын поведет 
их к победе.  

ТЕАТР О чем молчит Вероника в новом спектакле 
Константина Богомолова 

Не летят журавли 

Инга Бугулова

В 
а ф и ш е  Те а т р а  н а 
Б р о н н о й  п о я в и л -
ся, пожалуй, самый 
т и х и й  с п е к т а к л ь 
Константина Богомо-
лова — «Вероника». 
Мнения публики раз-
делились: кто-то по-
считал постановку 

затянутой и похожей на читку; 
а кто-то разглядел в ней траге-
дию, где каждое лишнее слово 
неумолимо обернуло бы все в 
фальшь. «Вероникой» — по пьесе 
Виктора Розова «Вечно живые» 
— Богомолов продолжает серию 
спектаклей — человеческих ис-
торий. «Это честная история о 
людях и для людей, в которой 
нет указующего перста — это хо-
рошо, а это плохо. Каждый сам 
понимает и ощущает, кто ему 
ближе и почему», — отмечает ре-
жиссер.

«Вечно живые» — легендар-
ная пьеса Виктора Розова, по-
становок которой не счесть. 
Именно эту пьесу Олег Ефре-
мов выбрал для открытия 
«Современника» в 1956 году, 
до выхода культового филь-
ма «Летят журавли».  Но важ-
нее другое: режиссер работал 
не столько над самим текстом, 
сколько над мыслями артистов. 
«Он говорил, что все мысли ак-
тера читаются зрителем, и нуж-
но, чтобы эти мысли были. Важ-
ны не слова, а то, что человек 
думает», — вспоминала о репе-

тициях актриса Людмила Ива-
нова, сыгравшая тогда Анну 
Ковалеву (именно в ее кварти-
ре жили в эвакуации главные 
герои — семейство Борозди-
ных). 

Кажется, этим путем пыта-
ется идти и Константин Бого-
молов, предлагая и артистам, 
и зрителям все больше тиши-
ну, состояние человека заду-
мывавшегося, о котором ска-
жут — «весь в себе». Иногда па-
узы затягиваются так, что пуб-
лика начинает ерзать и огляды-
ваться: «Я чего-то не понимаю? 
Где-то что-то происходит?» 
Да, происходит — течет жизнь. 
Течет в зале, пока мы смотрим 
спектакль, течет на подмостках. 
Мы разучились быть созерцате-
лями. И может, так молчаливо 
течет она потому, что обе жиз-
ни, в сущности, опалены вой-
ной?.. Для которой, как извест-
но, мелки любые слова. 

Напомним сюжет. Вероника 
и Борис влюблены друг в друга 
и решают пожениться, но на-
чинается война, и юноша — на-

кануне дня рождения возлюб-
ленной — уходит добровольцем 
на фронт («Если я честный, я 
должен»). Проститься они не 
успевают, но жених передает 
Веронике подарок: игрушку бе-
лочку с золотыми орешками — 
единственное, что остается ей 
на память об их любви. Вестей 
о Борисе долго нет, и, отчаяв-
шись, девушка выходит замуж 
за его двоюродного брата Мар-
ка. Эти отношения не будут 
счастливыми — Марк тайком хо-
дит к другой, а Вероника до по-
следнего ждет Бориса и корит 
себя за предательство. Но тот 
с войны не вернется — об этом 
расскажет сын Анны Ковалевой 
Владимир, выписанный из гос-
питаля. Это именно его спас Бо-
рис ценой своей жизни. 

Богомолов ставит спектакль 
о том, как война исподволь ло-
мает тех, кто, казалось бы, не 
на переднем крае, тех, кто не 
видит ее воочию, но все равно 
чувствует на себе ее разруши-
тельную силу. Вот и Вероника в 
исполнении Василисы Перелы-

гиной словно сломанная кук-
ла — пустота во взгляде, ровные 
интонации, застывшее лицо и 
никаких эмоций. Неожиданно 
органично в роли Бориса смот-
рится Иван Тарасов — уверен-
но-спокойная манера совет-
ского парня дается ему столь 
же легко, как поток юмора в 
недавних «Турандот» или «Не-
знайке». Редкие вздохи и при-
читания свойственны разве что 
старшему поколению — отцу 
Федору Ивановичу (Иван Ша-
балтас) и матери Варваре Капи-
тоновне (Вера Майорова и Люд-
мила Хмельницкая). 

Режиссер сводит до мини-
мума рефлексии, напрочь ли-
шает постановку какого бы то 
ни было пафоса, пытаясь при-
близить зрителя к «чистому» 
переживанию — тому, что ро-
ждается в глубине и не зависит 
от заламывания рук, страст-
ных признаний, криков и слез. 
Этой чистоте восприятия слу-
жат и сдержанные декорации, 
практически не меняющиеся на 
протяжении спектакля. На сце-
не - обычная советская кварти-
ра со столом, диваном, буфетом 
(художник Лариса Ломакина). 
Единственное — в обстановку 
вмонтированы экраны, на ко-

торые в черно-белом режиме 
крупным планом транслирует-
ся действо. Словно привет от 
фильма Калатозова. 

Текст Розова (Богомолов 
уверен: «Он не устарел, он жи-
вет и дышит») — иногда про-
бирает до мурашек. «Получил 
повестку… Сейчас. Побежал 
к тебе… тоже лежит. Твои вол-
нуются». Дело происходит в 41-
м, но не те же чувства пережи-
ли совсем недавно и мы? «Сей-
час боюсь новостей», — говорит 
Вероника и затыкает уши, когда 
Борис включает радио, чтобы 
послушать сводку с фронта. 
Не так же и мы: нет-нет, но хо-
тим заткнуть уши, укрыться от 
происходящего? Да, дальше не-
пременно будет Победа, но сей-
час — страшно. Об умении ви-
деть больше, чем своя частная 
жизнь, о способности к жертве, 
терпению как раз и призывают 
подумать нас сегодняшних.

Увеличение громкости ожи-
дает в финале: фейерверк за ок-
нами и «Вышел в степь донец-
кую парень молодой» в испол-
нении Марка Бернеса. Это точ-
ка спектакля.  

Вероника (Василиса Перелыгина) 
и Борис (Иван Тарасов) накануне 
расставания. 

Это самое странное из любовных 
наваждений, когда-либо воплощен-
ных на киноэкране.

А К Ц Е Н Т

Богомолов ставит спектакль о том, 
как война исподволь ломает тех, кто 
не видит ее воочию, но все равно чув-
ствует на себе ее разрушительную силу

Хорошо зная 
его творчество, 
я вижу, как он 
сознательно 
работает 
в разных жанрах

Михаил Хушутин и Мария Михеева 
в «Танцеметрии» Игоря Булыцына.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Театр на Бронной готовит еще одну премьеру — «Дачники на Бали, или 

«Асса» 30 лет спустя». Жанр спектакля обозначен как «горькая пьеса»: 

это сценическая фантазия Константина Богомолова по мотивам «Дачни-

ков» Максима Горького. Предпремьерный показ - 5 июля.

По роману Алексея Варламова «Душа моя Павел» поставили 
отличный спектакль в РАМТе.

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2585488
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ В этом году 
россияне не попали 
в Зал славы из-за политики

Против нас 
играют грязно

Илья Соболев

В Зал славы Национальной хоккейной лиги в канад-
ском Торонто введены новые члены. Среди них не ока-
залось ни одного россиянина.

Чести удостоились три вратаря — швед Хенрик Лунд-
квист, канадец Майк Вернон и американец Том Бар-
рассо, а также канадский форвард Пьер Тюрджон. Кро-
ме того, в Зал славы вошли хоккеистка Каролин Уэл-
летт, тренер Кен Хичкок и функционер Пьер Лакруа.

Напомним, ежегодно кандидатов выдвигают 18 чле-
нов отборочного комитета, в который входит и наш 
Игорь Ларионов. Для попадания в Зал славы номинан-
ту надо набрать 75 процентов голосов. В этом году у 
российского бо-
лельщика был ре-
зон следить за про-
цедурой с особым 
вниманием. В спи-
сок претендентов 
на включение в Зал 
славы попали сра-
зу четыре наших 
соотечественника. 
Это Александр Мо-
гильный и Сергей 
Гончар, сделавшие 
за океаном выдающуюся карьеру, а также Борис Ми-
хайлов и Александр Мальцев, в НХЛ никогда не играв-
шие, но являющиеся абсолютными величинами миро-
вого хоккея. Увы, в отборочном комитете посчитали, 
что на данный момент есть более достойные люди.

— Я совершенно не расстроился. Знал, что меня не 
выберут, поэтому отнесся к новости спокойно, — отве-
тил на звонок «РГ» Борис Михайлов.

Как считаете, все дело в политической обстановке? В 
другое время шансов у россиян было бы больше?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Не хотел бы спекулировать на эту тему. 
НХЛ на сегодня редкая организация, которая более-ме-
нее достойно ведет себя в нынешней обстановке.

А вы сами кого бы из наших помимо себя, конечно, вве-
ли в Зал славы, будь ваша воля?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Могильный и Гончар очень достойные 
ребята, но Мальцев достойнее всех. Так и напишите: это 
говорит Петрович.

Кстати, вы в курсе, что из европейцев, не засветив-
шихся в НХЛ, в Зал славы Торонто пока попадают 
только наши: Владислав Третьяк, Валерий Харламов, 
Александр Якушев и Анатолий Тарасов? 

БОРИС МИХАЙЛОВ: Из других стран никто никогда и не по-
падет.

По поводу политического контекста позволим 
себе с мэтром не согласиться. НХЛ, конечно, пытается 
сохранить нейтралитет, но, к сожалению, удается это 
не всегда. Трудно выдумать такую хоккейную планку, 
которой личности вроде Михайлова и Мальцева могут 
не соответствовать. Но у тех, кто за океаном, это полу-
чилось. Вот что пишет журналист The Athletic Роб Рос-
си: «Человек, с которым я говорил прошлым вечером, 
дал понять, что в ближайшее время не стоит ждать в 
Зале славы россиян из-за политической ситуации. Тре-
бования, предъявляемые к русским, уже стали выше, 
потому что сейчас проще россиян не включать».  

РЕГБИ Сборная России 
сразится с легионерами
из наших клубов

Да придут 
«Варвары»

Илья Трисвятский

В ближайшее воскресенье национальная команда Рос-
сии проведет первый за последний четыре года матч 
перед взором московских почитателей овального 
мяча. В Лужниках соперником будет боевая дружина 
легионеров из клубов нашего чемпионата.

По традиции, принятой в регбийном мире, всяче-
ские сборные из игроков с разным гражданством при-
нято называть «барбарианс». У существующих с 1890 
года главных «варваров» британская прописка, и они в 
эпическом матче 1992-го на столичном стадионе «Ло-
комотив» потерпели поражение от только начинавшей 
свою историю сборной России — 23:27.

Осенью прошлого года игра национальной дружи-
ны с отрядом «варваров», сбитым из легионеров на-
ших клубов, завершилась в Волгограде со счетом 22:21 
в пользу иностранцев.

Настало время новой встречи и реванша со сторо-
ны истинных хозяев лужниковского поля. В рядах ко-
манды под руководством главного тренера Александра 
Первухина — игроки нового чемпиона страны пензен-
ского «Локомотив», утратившего многолетнюю ге-
гемонию красноярского «Енисея-СТМ», его соседа и 
самого принципиального оппонента «Красного Яра»,  
казанской «Стрела», столичного «Динамо», новокуз-
нецкого «Металлурга» и «ВВА-Подмосковье».  

ФУТБОЛ В ФИФА и УЕФА заговорили о необходимости вернуть
наши команды на международную арену

Точка возврата

Илья Соболев 

В 
М е ж д у н а р о д н о й 
федерации футбо-
ла (ФИФА) и в Сою-
зе Европейских фут-
больных ассоциаций 
(УЕФА) рассчитыва-
ют на скорое возвра-
щение российского 
футбола на междуна-

родную арену. Об этом накану-
не заявили представители обе-
их организаций на конферен-
ции Российского футбольного 
союза (РФС) в Москве.

С февраля прошлого года 
отечественный футбол в глухой 
опале. Российские клубы про-
пустили еврокубковый сезон, 
а наши сборные отстранены от 
международных турниров. Так, 
национальную  команду под на-
чалом Валерия Карпина бесце-
ремонно сняли с заключитель-
ной части отбора на ЧМ-2022 в 
Катаре, а к квалификации Евро-
2024, которая уже вовсю идет, 
не допустили.  С женской сбор-
ной поступили еще циничней: 
девушек выкинули из чемпио-
ната Европы-2023, на который 
они уже отобрались.

Затянувшийся бан заставил 
наше футбольное начальство 
бросить взгляд на Восток. В де-
кабре прошлого года исполком 
РФС, кажется, был максималь-
но близок к тому, чтобы одо-

брить переход из УЕФА в Азиат-
скую конфедерацию, но в итоге 
приняли решение подождать.

Заявления о продолжаю-
щихся консультациях с ФИФА 
и УЕФА на этом фоне казались 
лишь не слишком эффективной 
мантрой, призванной успоко-
ить горячие головы.

Однако вчера, мы кажется, 
получили подтверждение, что 
работа по возвращению наше-
го футбола на международную 
арену действительно идет.

«Передаю сердечный при-
вет вам от Чеферина (Алексан-
дер Чеферин, президент УЕФА. 
— «РГ»). Сейчас мы сталкиваем-
ся с очень серьезным вызовом, 
но в УЕФА уверены, что футбол 
победит. Верим, что скоро рос-
сийские сборные и клубы сно-
ва смогут играть на междуна-
родной арене. УЕФА никогда не 
прерывал свое сотрудничество 
с РФС. Футбол должен наво-
дить мосты», — взял слово совет-
ник главы УЕФА словак Йозеф 
Клемент.

Не менее теплым оказалось 
выступление руководителя по 
делам европейских националь-
ных ассоциаций ФИФА немки 
Хайди Бехи. Тоже не обошлось 
без горячего приветствия от 
президента Джани Инфантино.  
Кроме того, Беха отметила, что 
«последний год был очень тяже-
лым, но мы надеемся, что ситу-
ация скоро разрешится. Чемпи-
онат мира в Катаре показал, что 
футбол обладает большой си-
лой и может объединять. Важ-
но подчеркнуть, что Россия по-
делилась опытом в организации 
крупных мероприятий».

Теплые приветствия руково-
дителей ФИФА и УЕФА уже го-
ворят сами за себя. Слова о ско-
ром возвращении, как и о не-
прекращающемся сотрудниче-
стве, тоже показательны.

Впрочем, к выступлению вы-
соких гостей конференции РФС 
можно отнестись и по-другому. 
В комментариях в отечествен-
ном футбольном пространстве 
нет недостатка, и многие сочли 

слова представителей ФИФА и 
УЕФА просто словами.  Мы по-
просили прокомментировать 
вчерашние заявления Алексея 
Сорокина, человека, который 
знаком с футбольными про-
цессами не понаслышке. Напо-
мним, Алексей Леонидович за-
нимал должность гендиректора 
оргкомитета ЧМ-2018.
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Действительно, 
представители УЕФА и ФИФА 
участвовали в работе конфе-
ренции. И само их выступление 
является хорошим знаком. Это 
значит, что диалог продолжает-
ся. Но в целом хотелось бы кон-
кретных решений со стороны 
руководящих органов этих двух 
уважаемых организаций.

Сейчас многие говорят, что 
все это лишь слова. Вы може-
те подтвердить, что за эти-

ми словами реально стоит 
что-то серьезное?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Нет, подтвердить 
не могу. Повторюсь, я бы все-та-
ки обращал внимание на ре-
шения управляющих органов. 
Сами слова, конечно, — хоро-
ший знак. Был бы антагонизм, 
этих слов бы не было. Но хоте-
лось бы пойти дальше. Вот ров-
но то, что пытаюсь сказать.

Есть ли у вас понимание, 
когда все-таки российский 
футбол сможет вернуться на 
международную арену?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: У меня такого по-
нимания нет. Но чем скорее это 
произойдет, тем лучше для рос-
сийского футбола. Долго не иг-
рать невозможно.     

После матча отбора на ЧМ-2022 про-
тив Хорватии сборная России офи-
циальных встреч не проводила.

А К Ц Е Н Т

УЕФА: Мы никогда не прерывали 
сотрудничество с РФС. 
Футбол должен наводить мосты

Борис Михайлов: 
Александр 
Мальцев достой-
нее всех для вклю-
чения в Зал славы

Свой последний матч в Москве наша сборная провела ранней 
осенью 2019 года, встретившись с ирландским «Коннахт».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 июня, воскресенье, «Матч ТВ»
12.55. Сборная России — сборная легионеров клубов чем-

пионата страны. Товарищеский матч. Прямая трансляция.   

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-форвард «Динамо» Дмитрий Булыкин — 
о перспективах Марцела Лички, который возглавил «бело-голубых»

Открывая Личку
Артур Нанян 

Ф
утбольный клуб «Ди-
намо» (Москва) вчера 
объявил о том, что на 

должность главного тренера 
назначен 45-летний чешский 
специалист Марцел Личка, ра-
нее работавший в «Оренбур-
ге». Контракт рассчитан на се-
зон-2023/24 с возможностью 
двухлетней пролонгации. К сло-
ву, «Оренбург» вместо Марцела 
возглавил бывший полузащит-
ник ЦСКА Иржи Ярошик. 

О перспективах Лички в ин-
тервью «РГ» порассуждал быв-
ший нападающий «Динамо» и 
сборной России, двукратный 
обладатель Кубка страны Дмит-
рий Булыкин.

Личка — это хороший выбор 
для «Динамо»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Считаю, что 
да. Личка и в «Оренбурге» себя 
хорошо проявил, он знает, что 
такое российский чемпионат. 
Плюс Марцел наверняка будет 
говорить на одном футболь-
ном языке с Бувачем (Желько 
Бувач — спортивный директор 
«Динамо»). Так что выбор ру-
ководства клуба более-менее 
понятен. Но как себя покажет 
чех — загадка. Все же в «Дина-
мо» другие требования, чем 
в его бывшей команде. В ка-
ком-то смысле мы все должны 
по-новому открыть для себя 

Личку. Все прекрасно понима-
ют: в новом сезоне «бело-го-
лубые» обязаны сыграть луч-
ше, чем в прошлом году, ина-
че к тому же Бувачу возникнут 
вопросы. Были трансферы за 
большие деньги, однако каче-
ство хромало. Такого не долж-
но быть.

Этот состав «Динамо» 
способен бороться за самые 
высокие места?

Д М И Т Р И Й  БУ Л Ы К И Н : Конечно. По 
качеству он явно уступает раз-
ве что «Зениту», а с остальны-
ми командами динамовцы мо-
гут бороться и побеждать. В ко-
манде есть как талантливая мо-

лодежь, так и опытные ребята. 
Это хорошая смесь, просто надо 
выжимать из футболистов мак-
симум, ставить ту игру, которая 
им нравится.

«Оренбург» был одной из са-
мых ярких команд в прошлом 
сезоне. Стиль Лички подхо-
дит «Динамо»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Я всегда за ата-
кующий футбол, тем более у ди-
намовцев есть такие игроки, как 
Захарян, Тюкавин, Смолов, Ма-
каров. Вы правы, Личка ставил 
«Оренбургу» яркий футбол, но 
нужно учесть несколько нюан-
сов. Бывшая команда Лички вы-
ступала на синтетике, там был 
другой подбор исполнителей. 
Марцел умел раскрывать лю-
дей, тот же Писарский при нем 
много забивал, хотя потом не 
смог проявить себя в «Крыльях 
Советов». 

Каких ошибок своих предше-
ственников стоит избегать 
Личке?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Лично мне ин-
тересно будет понаблюдать 
за тем, как он подготовит ко-
манду. Два сезона подряд «Ди-
намо» ярко проводило осен-
нюю часть, но после зимней па-
узы проваливалось. Так было 
как при Шварце, так и при Йока-
новиче. Надеюсь, Личка в курсе 
этих моментов и попытается ис-
править их, хотя времени у него 
сейчас будет откровенно мало. 
Думаю, «Динамо» Лички мы 
увидим только спустя несколь-
ко месяцев работы чеха. Ему од-
нозначно понадобится время, 
чтобы привнести свои идеи.   

В последнем матче сезона 
«Оренбург» Марцела Лички 
(слева) обыграл «Динамо» 
со счетом 3:0.
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Прямая речь

Александр Дюков, президент  РФС 
Спасибо большое коллегам из УЕФА и ФИФА, что нашли время прие-

хать на конференцию в этот важный для российского футбола день. 

Их выступление действительно дает надежду на принятие решений, 

которые позволят отменить международный бан. Но я бы все равно 

не стал сильно переоценивать их приезд. Что касается УЕФА, наши 

консультации продолжаются. До достижения договоренностей мы ни-

чего комментировать не будем. Вариант с Азией вероятен, однако 

если мы и будем по нему следовать, то обязательно предупредим об 

этом УЕФА.

ЕДИНОБОРСТВА 

Махачев 
претендует 
на награду 
лучшему бойцу 

ВОЗЬМЕТ 
СИЛОЙ
Анна Козина

Действующий чемпион Абсо-
лютного бойцовского чемпио-
ната (UFC) в легком весе (до 70 
кг) Ислам Махачев вошел в спи-
сок номинантов на престиж-
ную награду «Лучший боец 
года», учрежденную телекана-
лом ESPN.

Конкуренцию Махачеву со-
ставят другие звезды ведуще-
го промоушена в смешанных 
единоборствах: чемпион UFC в 
тяжелом весе (до 120 кг), аме-
риканец Джон Джонс, чемпион 
в полусреднем весе (до 77 кг), 
британец Леон Эдвардс и экс- 
чемпионка в двух весовых ка-
тегориях бразильянка Аманда 
Нуньес, не так давно завершив-
шая карьеру.

Чемпионский пояс UFC в 
легком весе, или, как еще гово-
рили, пояс  Хабиба Нурмаго-
медова, Ислам Махачев вернул 
в Россию в октябре 2022 года. 
Он финишировал во втором 
раунде удушающим приемом 
(ручным треугольником) бра-
зильца Чарльза Оливейру. Пер-
вую успешную защиту титула 
Ислам провел в феврале теку-
щего года, выиграв единоглас-
ным судейским решением у 
Александра Волкановски из Ав-
стралии. Тот, кстати, сохранил 
свой титул чемпиона в полулег-
ком дивизионе (до 65 кг).

А вот Махачев получил да-
леко не все, что изначально 
стояло на кону поединка. Для 
него важнее пояса была пер-
вая строчка в рейтинге лучших 
бойцов лиги вне зависимости 
от весовых категорий (pound 
for pound). Но, несмотря на по-
беду, Махачев остался вторым, 
а Волкановски сохранил ли-
дерство. Если детально разби-
рать бой, то Ислам не был ко-
ролем октагона и столкнулся 
с серьезными проблемами — и 

в стойке, и в борьбе в партере. 
Но по факту защиты титула ему 
полагался бонус. Тем более он 
продлил победную серию до 12 
поединков.

Похоже, единственный 
шанс исполнить свою мечту — 
устроить настоящее шоу с ка-
ким-нибудь удушающим или 
болевым приемом во время 
следующего поединка. 

В октагон Ислам Маха-
чев планирует вернуться 21 
октября на турнире UFC 294 
в Абу-Даби. На бой с ним пре-
тендуют Оливейра и Волка-
новски, а также победитель 
предстоящего поединка меж-
ду Дастином Порье и Джасти-
ном Гэйтжи, которые 29 июля 
возглавят турнир UFC 291 в 
Солт-Лейк-Сити.

Оливейра, напомним, ре-
анимировал свою карьеру в 
недавнем бою с американцем 
иранского происхождения Бе-
неилом Дариушем в Ванкувере. 
Чарльз победил техническим 
нокаутом в первом же раун-
де. Бразильский тренер Дие-
го Лима, возглавляющий штаб 
Оливейры, уже дал смелый 
прогноз на реванш: его подо-
печный нокаутирует Махаче-
ва. Однако другой известный 
тренер ММА Фирас Захаби счи-
тает, что Ислам снова сдела-
ет Чарльзу очень больно и вы-
играет приемом. 

Что касается Волкановски, 
которого для начала ждет 
объединительный бой с Яиром 
Родригесом, то у него еще бо-
лее грандиозные планы на 
встречу с Махачевым. Он хочет 
устроить трилогию. 

— Конечно, жаль, что меня 
лишили момента славы, но от 
этого моя победа в реванше бу-
дет еще значительнее, — сказал 
Волкановски в выпуске подка-
ста IMPAULSIVE. — А затем мы 
устроим еще более масштаб-
ный бой и закончим историю 
грандиозным финалом.

Сам Махачев рассчитывал 
на бой с Бенеилом Дариушем, 
но карты спутал Оливейра. 
Из оставшихся претендентов 
Ислам выбрал бы Порье.     

UFC прокатила Ислама Махачева 
с лидерством в абсолютном рейтин-
ге. Теперь слово — за ESPN.  
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